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Двигатель бензина
Рост количества китайских авто повысил цены на АИ-92

Ирина Кезик

Б иржевая стоимость АИ-92 с мая 
по июнь выросла на 4,5%, в то вре-

мя как стоимость дизельного топли-
ва за этот же период сократилась 
на 3,48%. Разнонаправленную дина-
мику эксперты, опрошенные «Изве-
стиями», объясняют снижением про-
изводства бензина этого типа и ростом 
количества авто китайского произ-
водства. Цены на дизельное топливо 
снижаются на фоне уменьшения биз-
нес-перевозок, что свидетельствует 
о замедлении экономики, полагают 
в отрасли. В целом внутренний рынок 
полностью обеспечен автомобильным 
горючим, считают регуляторы. Одна-
ко эксперты не исключают медленно-
го роста стоимости в летний период, 
так как розничные цены не дотягива-

ют до минимально экономически обо-
снованных 1,5–2 рублей за литр.

Биржевые цены на бензин мар-
ки АИ-92 за последний месяц вырос-
ли на 4,5% — с 56 174 до 58 739 рублей 
за 1 т. АИ-95 за этот же период вырос 
на 0,84% — с 61 364 до 61 881 рубля за 1 т. 
В то же время цена на летнее дизель-
ное топливо (ДТ) снизилась на 3,43% — 
с 60 184 до 58 118 рублей за 1 т. Об этом 
свидетельствуют данные Петербург-
ской биржи и расчёты «Известий».

В розничном сегменте цены про-
демонстрировали более сдержан-
ную динамику. По данным Рос-
стата на 28 апреля, средняя цена 
бензина АИ-92 в России составля-
ла 56,46 руб ля за литр, АИ-95 — 61,68, 
ДТ — 71,25 рубля. К 2 июня рост со-
ставил 0,4%, 0,4 и 0,19% со-
ответственно.
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Симптом отмены
Украина продолжает саботировать договорённости с РФ — почему Киев не принял тела своих  
военных и как бесчеловечные действия правящей верхушки соседней страны связаны с экономикой

Кирилл Фенин

М ир запомнит отказ Украины при-
нять своих погибших солдат — бу-

дущего у такой политической структу-
ры нет, заявили «Известиям» в комитете 
Совета Федерации по международным 
делам. Ранее Киев на неопределённый 
срок перенёс приём тел военнослужа-
щих и обмен пленными. Причины ци-
ничного поступка украинских властей 
кроются в рисках народного недоволь-
ства из-за масштабов потерь и частич-
ном дефолте экономики, считают экс-
перты. При этом в Европарламенте 
продолжают надеяться, что Украина всё 
же заберёт тела своих погибших граж-
дан. Тем временем на этом фоне рос-
сийские войска начали освобождение 
Днепропетровской области, что явно 
сменит расклады перед возможным 
третьим раундом переговоров. О том, 
как стороны выполняют договорённо-
сти, которых удалось достичь в Стамбу-
ле, — в материале «Известий».

Отказ Украины принять тела по-
гибших солдат ВСУ — бесчеловечный 
акт, который мировое общественное 
мнение совершенно точно запомнит, 
заявил «Известиям» председатель 
комитета Совета Федерации по меж-
дународным делам Григорий Карасин.

— Это показывает, насколько нынеш-
нее украинское государство являет-
ся нецивилизованным, отказываясь 
от собственных погибших. Это бесче-
ловечно. Конечно, будущего у такой 
политической структуры нет. Это за-
помнится населению Украины, России 
и, я думаю, мировому общественному 
мнению тоже, — заявил Ка-
расин «Известиям».

Прибыли вовремя
Бюджет получит 163 млрд не учтённых в прогнозе 
доходов — откуда придут эти деньги и помогут ли 
они снизить дефицит

Милана Гаджиева

Б юджет получит 163 млрд рублей, 
не учтённых в изначальном прогно-

зе властей, выяснили «Известия». Ос-
новной источник — перечисление при-
были ЦБ, который по итогам 2024 года 
второй раз за восемь лет отчитался о по-
ложительном результате. Это немалая 
сумма — она сопоставима, например, 
с расходами на нацпроекты по разви-
тию экономики и транспорта. Минфин 
также повысил ожидания по ряду других 
поступлений — от госпошлин, штрафов 
за нарушения ПДД, возвратов средств 
и экологического сбора. О том, позво-
лит ли всё это сбалансировать бюджет, — 
в материале «Известий».

В июньских поправках к бюдже-
ту Минфин учёл доходы, которые ра-
нее не закладывались в прогноз, — 
на 163  м л рд рублей , с лед ует 
из заключения Счётной палаты (СП) 
на новую редакцию финансового плана.

Основной вклад обеспечит Банк Рос-
сии — почти 150 млрд рублей, отмечают 
аудиторы. Дело в том, что в 2024-м регу-
лятор второй раз закончил год в плю-
се после нескольких лет убытков. При-
быль ЦБ достигла почти 200 млрд, что 
в полтора раза выше результата 2023-го. 
По закону Банк России обязан направ-
лять в бюджет 75% с заработанного, 
то есть 150 млрд.

Ключевая прибыль ЦБ — процент-
ные доходы от рефинансирования 
средств коммерческих банков, объ-
яснил кандидат экономических наук 
Андрей Бархота. Эти поступления за-
висят от величины ключевой ставки, 
которая в прошлом году была в диа-

пазоне 16–21%, и потребности банков-
ского сектора в ликвидности, добавил 
он. В ответ на запрос «Известий» о пе-
речислениях в бюджет регулятор по-
делился ссылкой на опубликованный 
отчёт за 2024 год об итогах своей ра-
боты.

Как объяснили «Известиям» в Мин-
фине, прибыль ЦБ складывается и пе-
речисляется по итогам года. В сен-
тябре 2024-го итоги ещё 
не были определены.

На краю лопасти
Около 100 моторов для Ми-8 требуют срочной замены — ремонтировать  
старые силовые установки уже нецелесообразно из-за высоких затрат

Владимир Гаврилов

О коло 100 двигателей для вертолё-
тов Ми-8 в России требуют срочной 

замены, сообщили «Известиям» в Ассо-
циации вертолётной индустрии. Эксплу-
атанты попросили правительство разра-
ботать в РФ программу, которая решит 
эту проблему. В «Ростехе» и в ОДК под-
твердили: бесконечно продлевать сроки 
эксплуатации старых силовых установок 
уже нецелесообразно — их необходи-

мо менять на новые. Компании готовы 
это сделать, но нужно финансирование. 
Подробнее о сложившейся в этой сфе-
ре ситуации — в материале «Известий».

Представители Ассоциации верто-
лётной индустрии (АВИ) рассказали 
«Известиям» о проблемах с капиталь-
ным ремонтом авиадвигателей и слож-
ностях с приобретением запчастей для 
винтокрылых машин.

По информации АВИ, по итогам 2022–
2024 годов цена на капремонт мотора 

ТВ2-117 выросла на 209%, а на ТВ3-117 — 
на 291%. Сложная ситуация складывает-
ся и со вспомогательными установками 
АИ-9В, предназначенными для запуска 
маршевых двигателей. Их ремонт подо-
рожал на 33%. Помимо Ми-8 они исполь-
зуются в вертолётах Ка-27, Ка-29, Ка-32, 
Ка-50, Ми-14, Ми-24, Ми-28. Сложности 
с ремонтом касаются и чешских вспо-
могательных силовых установок SAFIR 
5K/G MI, а также российских 
TA-14-130-08 для Ми-8.

В НОМЕРЕ 

« 163 МЛРД — 
ОКОЛО 0,4%  
ОТ ВСЕХ ПОСТУ-

ПЛЕНИЙ В БЮДЖЕТ. НО 
ЭТА СУММА СОПОСТАВИ-
МА, НАПРИМЕР, С ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНЫМИ ТРАТАМИ  
НА ЛЬГОТНУЮ ИПОТЕКУ,  
А ТАКЖЕ НА НАЦПРОЕКТЫ 
ПО ЭКОНОМИКЕ И РАЗВИ-
ТИЮ ТРАНСПОРТА

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 09.06.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,011   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,0252   ДИРХАМ ОАЭ 21,5576   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,4165   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2065   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1552   ДОЛЛАР США 79,1703   ЕВРО 90,3954   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5511 
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На фоне отказа Украины 
забирать своих убитых 
российские войска вошли  
в Днепропетровскую область
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Кадровая забота
Выпускники «Школы мэров» получили дипломы 
Президентской академии — завершилось обучение 
слушателей третьего и четвёртого потоков

Александр Терентьев

В мастерской управления «Сенеж» 
завершилось обучение слушателей 

третьего и четвёртого потоков про-
граммы «Школа мэров». За восемь ме-
сяцев на двух потоках прошли обучение 
160 слушателей из 82 регионов страны. 
В общей сложности участники провели 
за совместной работой более 250 часов, 
перед ними выступили более 300 экс-
пертов. Причём выпускники уже при-
ступают к работе: назначения получили 
47 человек. О развитии кадрового по-
тенциала местного самоуправления 
России — в материале «Известий».

Программа «Школы мэров» разра-
ботана по поручению президента Рос-
сии Владимира Путина и реализует-
ся ВШГУ Президентской академии 
при поддержке администрации пре-
зидента и Всероссийской ассоциации 
развития местного самоуправления 
(ВАРМСУ).

Шестой, заключительный модуль 
для слушателей был посвящён полити-
ке. Результат обучения — диплом Пре-
зидентской академии и новые ком-
петенции, которые помогут в работе, 
а значит, и в улучшении жизни граж-
дан в каждом конкретном муниципа-
литете.

Старт третьему и четвёртому пото-
кам в октябре 2024 года дал первый за-
меститель главы администрации пре-
зидента РФ Сергей Кириенко, отметив, 
что школа управленцев создана по пря-
мому поручению главы государства.

— Это часть системных решений на-
шего президента, которая направлена 
на поддержку муниципального уровня 
единой системы публичной власти, — 
подчеркнул Кириенко во время запу-
ска новой волны образовательной про-
граммы.

— «Школа мэров» — особая програм-
ма для Президентской академии, — от-
метил её ректор Алексей Комиссаров, 

выступая перед участ-
никами. — Мы создава-
ли её как современную 

управленческую школу для тех, кто 
готов менять жизнь людей к лучшему. 
За каждым учебным модулем, каж-
дым выездом стоят реальные практи-
ки, вызовы и опыт муниципалитетов. 
47 участников программы уже получи-
ли новые ответственные назначения. 
Полученный опыт и тяга участников 
к знаниям — это то, что непременно по-
может в их будущих начинаниях.

За восемь месяцев на двух потоках 
прошли обучение 160 слушателей воз-
растом от 26 до 60 лет из 82 регионов 
страны. «Школа мэров» организовала 
для них выездные модули с практиче-
скими занятиями в десяти регионах 
России — Архангельской, Иркутской, 
Калужской, Новгородской, Самарской 
и Московской областях, ХМАО — Югре, 
Чеченской Республике, Республи-
ке Саха (Якутия) и Москве. Будущие 
выпускники смогли познакомиться 
с лучшими региональными практи-
ками, чтобы в дальнейшем применить 
их в своих муниципалитетах.

— Мы выпускаем третий и четвёр-
тый потоки образовательной про-
граммы, в рамках которой главы, 
их заместители, председатели дум 
муниципальных образований прош-
ли обучение. Это был один из запро-
сов, с которым муниципальное со-
общество обращалось к президенту 
нашей страны, и по его поручению за-
пустилась «Школа мэров». Главная цель 
курса — применить знания и внедрить 
новые успешные практики в муници-
палитетах, которые представляют слу-
шатели школы. Чтобы жизнь в них ста-
новилась лучше, а вопросы жителей, 
адресованные к местной власти, ре-
шались быстрее и эффективнее, — от-
метил заместитель начальника Управ-
ления президента РФ по внутренней 
политике Евгений Грачёв.

Каждый модуль был посвящён от-
дельной теме: участники изучали наци-
ональные цели развития и современные 

технологии управления, операционную 
и командную эффективность, страте-
гию развития, экономику и финансы 
муниципалитетов, хозяйственную де-
ятельность и развитие территорий.

— В сфере современного госуправ-
ления непрерывное образование явля-
ется одним из важных составляющих 
роста. «Школа мэров» — это ключевая 
программа для обучения муниципаль-
ных служащих. Слушатели посетили 
разные регионы и переняли лучшие 
управленческие практики муници-
палитетов, разработали и защитили 
важные проекты и обменялись опы-
том. С начала программы муниципа-
литеты стабильно демонстрируют воз-
росшие показатели после внедрения 
эффективных процессов, запущен-
ных по итогам работы участников, — 
отметил директор ВШГУ Президент-
ской академии Олег Кондратенко.

В общей сложности участники про-
вели за совместной работой более 
250 часов, перед ними выступили бо-
лее 300 экспертов. «Школа мэров» орга-
низовала более десяти командообра-
зующих мероприятий.

— В условиях меняющегося мира, 
наступления цифровой эпохи и по-
явления новых вызовов у глав муни-
ципальных образований возникает 
запрос на повышение компетенций, 
поиск новых решений и приобрете-
ние навыков политического лидерства. 
В ходе проекта «Муниципальный ди-
алог», запущенного при участии Сер-
гея Владиленовича Кириенко, мы по-
лучаем обратную связь и знаем, что 
«Школа мэров» стала стартовой пло-
щадкой для многих успешных руко-
водителей. Это важный инструмент 
формирования компетентного муни-
ципального управленца, который стре-
мится развивать малую родину и соз-
давать высокий уровень жизни в своих 
муниципалитетах, — подчеркнула со-
председатель ВАРМСУ, член президиу-
ма Совета при президенте РФ по разви-
тию местного самоуправления Ирина 
Гусева.

Расширение компетенций про-
исходит через разные форматы ком-
муникаций, в том числе через обще-
ние с ведущими экспертами страны. 
Среди них — представители админи-
страции президента РФ, федераль-
ных министерств и ведомств, вклю-
чая Минстрой, Минэкономразвития, 
«Дом.РФ», «ВЭБ.РФ», партию «Единая 
Россия», АНО «Диалог», МГИМО, госу-
дарственный фонд «Защитники Оте-
чества», а также руководство Прези-
дентской академии.

Директор Центра геодемографии 
и пространственного развития МГУ 
им. М.В. Ломоносова, руководитель 
ИЦ «Картфонд.рф» Александр Панин 
назвал «Школу мэров» особым инстру-
ментом формирования новой культу-
ры управления.

— «Школа мэров» — это программа, 
которая помогает мэрам видеть тер-
риторию как целостное пространство, 
грамотно использовать весь спектр 
федеральных и региональных меха-
низмов развития, а главное — слышать 
жителей, чувствовать их повседнев-
ные вызовы и принимать решения, ко-
торые действительно меняют жизнь. 
Здесь формируется среда, в которой 
муниципалитет становится субъек-
том развития, команда — его энергией, 
а мэр — автором перемен. Такой подход 
укрепляет опору всей государствен-
ной системы там, где она ближе все-
го к людям — в пространстве города 
и села, — заявил Панин.

Цель программы проста — в усло-
виях дефицита кадров создать эффек-
тивный кадровый резерв для регионов 
страны, подготовить высококвалифи-
цированных специалистов, способных 
развивать муниципалитеты так, что-
бы жители ощущали перемены. За вре-
мя работы школы назначения получи-
ли 33 человека в первых двух потоках 
и уже 47 слушателей третьего и чет-
вёртого потоков.

A 7 июня Украина неожиданно 
перенесла на неопределён-

ный срок приём тел погибших и обмен 
пленными, сообщил помощник прези-
дента и глава российской делегации 
Владимир Мединский. Он подчеркнул: 
Москва готова к работе с украинской 
стороной, а контактная группа Минобо-
роны России уже находится на границе.

Украине следует принять тела сво-
их погибших солдат, которые переда-
ёт Россия. Это показывает важность 
переговорного процесса, который ка-
сается не только наиболее важных 
политических и военных тем, но и гу-
манитарных вопросов. Такие жесты 
могут способствовать укреплению 
взаимодоверия, заявил «Известиям» 
депутат Европейского парламента 
Фернан Картхайзер.

— Я надеюсь, что Украина примет 
тела погибших. Государство должно 
уважать тех, кто погиб в бою, сража-
ясь за него. Важно, чтобы военнослу-
жащие видели, что власти уважают их, 
даже если они погибнут. Но прежде 
всего это важно для семей и друзей по-
гибших. Этот жест является важным 
гуманитарным актом, хотя сам по себе 
он не может способствовать урегули-
рованию конфликта, — заявил политик.

Ранее в Стамбуле состоялся вто-
рой раунд переговоров представите-
лей России и Украины. После их окон-
чания стало известно, что РФ передаст 
тела 6 тыс. погибших украинских во-
енных и примет тела российских сол-
дат при наличии их у Украины. Сторо-
ны также договорились о масштабном 
обмене военнопленными, под который 
подпадут тяжелобольные и люди моло-
же 25 лет. Речь шла о взаимной переда-
че от 1 тыс. до 1,2 тыс. человек.

Россия выполнила все догово-
рённости со своей стороны. Колонна 
с 1212 телами погибших украинских во-
еннослужащих прибыла в район обме-
на, заявил начальник управления Глав-
ного управления Генштаба ВС России 
Александр Зорин. Однако начали по-
ступать сигналы о том, что процесс пе-
редачи тел военных ВСУ будет якобы 
перенесён на следующую неделю, Рос-
сия ждёт уведомления по специально-
му каналу, подчеркнул Зорин.

При этом Москва заблаговремен-
но довела до Киева предложение пере-
дать тела погибших военных, но согла-
сие Украины на передачу тел погибших 
и обмен пленными до сих пор не полу-
чено, сообщил замминистра обороны 
России Александр Фомин.

Новости

Договорная диспозиция

Владимир Брутер

Политолог

После второй встречи в Стамбуле 
и обмена меморандумами об уре-

гулировании конфликта остаётся не-
ясно, как именно будут реализованы 
положения, касающиеся прекраще-
ния огня и окончательного прекраще-
ния боевых действий. Меморандумы 
России и Украины, по сути, взаимно 
исключают друг друга, и поэтому каж-
дая из сторон считает их неприемле-
мыми.

Понятно, что любая передыш-
ка будет использоваться противо-
положной стороной для того, что-
бы нанести России ущерб, а потому 
на Западе будут всячески дока-
зывать, что достижение мира воз-
можно только на условиях Украи-
ны. Киев при этом показывает свою 
«готовность к диалогу», устраивая 
теракты в приграничье РФ и дивер-
сии в глубине российской терри-
тории.

При этом у «коллективного 
Трампа» нет реального желания 
воздействовать на украинскую сто-
рону, а средств принуждения у него 
как не было, так и нет.

Таким образом, Москва будет до-
биваться целей СВО не политико-
дипломатическими методами, а во-
енными. И соотношение с успехами 
на поле боя пока не обеспечивает 
автоматического улучшения её пе-
реговорной позиции — коллектив-
ный Запад это всячески блокирует. 
Украину им не жалко, при этом они 
уверены, что Россия вряд ли смо-
жет взять контроль над большей 
частью страны вплоть до Киева.

На Западе также считают, что РФ 
не сможет вслух отказаться от мир-
ного урегулирования, различных 
«компромиссов» и «увязок», а зна-
чит, игра коллективного Запада, 
по его же мнению, беспроигрышна. 

Там уверены, что ещё одна-две об-
ласти, несколько тысяч квадратных 
километров, оставшихся от Украи-
ны, значения не имеют. Всё это, счи-
тают они, компенсируется антирос-
сийской истерией и показательной 
русофобией. Это позволяет сдер-
живать своих недовольных и кон-
центрировать власть в руках дис-
кредитировавшей себя элиты.

Думаю, Россия вряд ли заинте-
ресована в постоянном противо-
стоянии с коллективным Западом — 
всё время поднимать ставки может 
быть опасно. Москва хотела бы за-
кончить военную часть и перейти 
к политическому урегулированию 
конфликта. Да, в определённый мо-
мент активировалась «опция Трам-
па». Активировалась и почти исчез-
ла. Потом снова появилась и снова 
почти исчезает.

Вариант, при котором Дональд 
Трамп и часть его администрации 
оказывают давление на Украину 
и в определённой мере на Западную 
Европу, кажется в РФ перспектив-
ным и в чём-то даже безальтерна-
тивным. Однако он часто работает 
со сбоями и выводит из себя «не-
терпеливого Трампа», который хо-
чет «сначала результат, а потом всё 
остальное».

Попробуем разобрать, поче-
му четыре визита спецпосланника 
президента США Стивена Уиткоф-
фа, который в целом России не-
враждебен, не дали результата.

Во-первых, год назад нынешний 
спецпосланник американского пре-
зидента Кит Келлог и экс-советник 
Фредерик Флейтц презентовали 
(как члены команды Трампа — Вэн-
са) пилотный план урегулирова-
ния украинского кейса. И в этом до-
кументе (в целом похожем на то, 
что Келлог говорит сейчас) не было 
прекращения огня в качестве обя-
зательного предварительного ус-
ловия.

Почему оно появилось сейчас? 
Потому что членам команды Трам-
па не удаётся договориться. Они 
должны «продать» друг другу схему 
мирного урегулирования, притом 
что взгляды у них иногда противо-
положные, а отношения сложные.

А прекращение огня выгля-
дит как единственно возможный 
общий знаменатель. Никто в Ва-
шингтоне против него не возра-
жает, а, значит, «русские обязаны 
согласиться», потому что «мы так 

хотим». В Вашингтоне не про-
тив «что-нибудь России отдать», 
но это будет потом и необязатель-
но. А Америка во всём должна быть 
первой и желательно без сопро-
тивления. Могущество беспре-
дельно замечательного и исклю-
чительного Трампа должно быть 
очевидно даже для обитателей со-
седних планет.

Во-вторых, Трамп, может быть, 
и понимает, что так с Россией себя 
не ведут, но другого плана у него 
нет. И создать он ничего не может — 
нет ни потенциала, ни интереса. 
Илон Маск ушёл (а его разногласия 
с Трампом перешли в публичную 
плоскость), Уиткофф почти «ней-
трализован» политической закули-
сой, которая традиционно выглядит 
двухпартийной. Креативу взяться 
неоткуда. Достаточно посмотреть, 
как бездарно команда Трампа прои-
грала выборы в Румынии, где победу 
с минимальным перевесом одержал 
проевропейский и проукраинский 
кандидат Никушор Дан. А Румыния 
сейчас — ключевая страна в плане 
воздействия на ситуацию.

Стоит отметить, что возможно-
сти Трампа воздействовать на гос-
секретаря Марко Рубио, который 
сосредоточил огромные полномо-
чия и фактически неподотчётен, 
минимальны. С ним можно только 
договориться или обыграть, пред-
ложив что-то отличное от косного 
подхода американской политиче-
ской элиты.

Трамп хотел бы этого, но не мо-
жет. Отсюда и когнитивный диссо-
нанс в его высказываниях. Снача-

ла Владимиру Путину адресуются 
угрозы, затем ситуацию отыгры-
вают назад. Потом объявляется, 
что Трамп «устал и разочаровался», 
а через полчаса пресс-секретарь 
Госдепа Тэмми Брюс и глава пресс-
службы Белого дома Кэролайн Ли-
витт сообщают, что «всё идёт в пра-
вильном направлении и Вашингтон 
по-прежнему привержен курсу 
на политическое урегулирование».

Сам Трамп уже с десяток раз со-
общал, что «сделка близка как ни-
когда», был готов немедленно ле-
теть в Стамбул, чтобы встретиться 
с Путиным и примерить лавровый 
венок. После он получает «разо-
чаровывающий» российский план 
урегулирования (можно подумать, 
Уиткофф ему об условиях РФ ниче-
го не говорил) и рассматривает «но-
вые санкции».

Всё это выглядит скорее груст-
но, однако нет сомнений, что с этим 
что-то необходимо сделать.

Совершенно справедливой 
представляется мысль, что как бы 
мы ни относились к Трампу, всё-
таки предпочтительнее с ним дого-
вариваться. Возможно, только сей-
час существует то очень маленькое 
окно возможностей, которое неиз-
вестно когда откроется в следую-
щий раз.

Несколько месяцев челночной 
дипломатии Уиткоффа не могли 
принести реальных политических 
результатов. Как бы Трамп ни хотел, 
того самого «сначала результата» 
не будет. Он не наработал и не за-
работал. Украинский кейс вооб-
ще не про то, что можно разрешить 
волшебством и заклинаниями.

Чтобы Трамп, Уиткофф и все, кто 
уважает право России на субъект-
ность, могли что-то сделать, у них 
должен быть план. Где-то даже 
идея. План амбициозный, развёрну-
тый и небыстрый. Всё должно быть 
подготовлено, а в решение пробле-
мы должны быть вовлечены все те, 
кто действительно хочет её решить. 
Должны быть учтены интересы 
и России, и США, и, возможно, даже 
Украины. Всё должно быть сделано 
с учётом их реальной субъектности 
и реальных возможностей.

Главное — план может быть толь-
ко таким, который Трамп сможет 
«продать» и «объяснить» среди сво-
их. Его возможности небезгранич-
ны, а авторитет уже упал. Причём 
быстро и существенно.

МНЕНИЕ

Симптом отмены
Киев продолжает саботировать договорённости с Москвой

« КАК БЫ МЫ НИ 
ОТНОСИЛИСЬ К 
ТРАМПУ, ПРЕД-

ПОЧТИТЕЛЬНЕЕ С НИМ ДО-
ГОВАРИВАТЬСЯ. НЕ ИС-
КЛЮЧЕНО, ЧТО ТОЛЬКО 
СЕЙЧАС СУЩЕСТВУЕТ ТО 
ОЧЕНЬ МАЛЕНЬКОЕ ОКНО 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ, КОТО-
РОЕ НЕИЗВЕСТНО КОГДА 
ОТКРОЕТСЯ В СЛЕДУЮ-
ЩИЙ РАЗ
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47 
уже получили ответственные назначения

участников программы « ЭТО ПОКАЗЫВАЕТ, НАСКОЛЬКО НЫНЕШНЕЕ УКРАИН-
СКОЕ ГОСУДАРСТВО ЯВЛЯЕТСЯ НЕЦИВИЛИЗОВАН-
НЫМ, ОТКАЗЫВАЯСЬ ОТ СОБСТВЕННЫХ ПОГИБШИХ. 

ЭТО БЕСЧЕЛОВЕЧНО. КОНЕЧНО, БУДУЩЕГО У ТАКОЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ СТРУКТУРЫ НЕТ
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Работа над прикрытием
Как защищают от дронов стратегически важную трассу Донецк — Горловка

Дмитрий Астрахань

Участок трассы Донецк — Горловка пе-
чально известен налётами украинских 

дронов-камикадзе. Он остаётся опасным, 
несмотря на то что фронт постоянно уда-
ляется. От беспилотников здесь держит 
оборону ПВО. «Известия» увидели, как 
работает пост воздушного наблюдения 
на важной дорожной развязке.

Трассу Донецк — Горловка за послед-
ний год то открывают, то снова закры-
вают для гражданского транспорта. До-
рога идёт параллельно линии боевого 
соприкосновения, и это кратчайший 
путь, связывающий два крупнейших го-
рода ДНР. Враг пытался перерезать трас-
су начиная с 2014 года. И хотя сама доро-
га оставалась под контролем ополчения, 
к началу СВО фронт в некоторых местах 
находился в нескольких сотнях метров. 
А опорные пункты устраивались под мо-
стами и эстакадами, когда годами шли 
бои за авдеевскую промзону, располо-
женную поблизости.

Сегодня участки старой линии обо-
роны разминированы и разобраны. 
Но самое удивительное для тех, кто 
привык ездить по горловской трассе, — 
дорожные работы. Они прерываются 
в моменты угроз, но уже есть участки 
с новым покрытием. А вот к восстанов-
лению мостов пока не приступали.

На всём протяжении трасса под ох-
раной зенитчиков и специалистов РЭБ. 
Конечно, абсолютной защиты на многих 
километрах дороги не бывает, но ста-
ло намного безопаснее: в худшее время 
был период, когда дни, в которые на до-
роге сгорало меньше пяти машин, счи-
тались спокойными.

На посту воздушного наблюдения 
дежурят несколько человек с разным 
оружием: от ружей для обороны от FPV-
камикадзе до переносных зенитно-ра-
кетных комплексов для поражения 
крупных БПЛА самолётного типа.

— Всё, что стреляет, используем для 
поражения дронов. Вот идеальное для 
меня ружьё, — говорит рядовой Алек-
сандр Петропольский, с улыбкой пока-
зывая двустволку 12-го калибра. — Есть 
ночники и теплаки (приборы ночного 
видения и тепловизоры. — «Известия»), 
сканеры, но на фоне неба лучше глаз 
пока ничего нет.

Александр из Донецка, на фронте 
с 2014 года, был артиллеристом. Ушёл 
со службы после того, как его жена по-
страдала во время украинского обстре-
ла и ей требовалась помощь на время 
восстановления. А в начале СВО Алек-
сандр вернулся в армию ДНР доброволь-
цем и попал в ПВО.

— До службы был старостой храма 
в Донецке. Я церковный человек, у меня 
и образование богословское, но сана 
у меня нет. Конечно, служу по благо-
словению, так и воюем, — рассказыва-
ет Александр.

На ремне автомата он показывает 
аккуратную крупную надпись «Госпо-
ди Иисусе Христе, помилуй меня». Ря-
дом с часами на запястье у него лен-
точка с молитвой. Такие часто носили 
в ополчении в начале войны в Донбассе. 
Он носит её до сих пор, аккуратно под-
шив в местах, где ткань потёрлась.

Пространство между эстакадами за-
тянуто множеством слоёв маскировоч-
ных и противодроновых сетей. Налёты 
происходят всё ещё часто, и меры безо-

пасности не лишние. Для поддержки по-
стоянных пунктов воздушного наблюде-
ния или прикрытия техники действуют 
мобильные группы ПВО на багги. В од-
ной из таких работает 27-летний Никита, 
один из самых результативных дроно-
бойцев. Неожиданно, но у него не ружьё, 
а ручной пулемёт РПК с тепловизионным 
прицелом, оружие достаточно редкое.

— Наверное, за счёт того, что я боль-
шой, этот пулемёт мне кажется лёг-
ким. И работать из него с рук мне легко. 
На моём счету 42 FPV-дрона и ударное 
«крыло», — рассказывает Никита.

Начинал свою борьбу против дро-
нов-камикадзе Никита, прикрывая 
свою технику. Научился брать упреж-
дение и предугадывать движение удар-
ных дронов.

С помощью тепловизора и трасси-
рующих патронов он указывает на-
правление ведения огня другим стрел-
кам в тёмное время. И за счёт тяжёлого 
ствола и большого боезапаса может ве-
сти огонь долго. 

Неожиданно срабатывает несколько 
дрон-детекторов. На посту пересменка, 
и сразу несколько человек вскидывают 
в воздух оружие или тянутся к прибо-
рам наблюдения. Детекторы не показы-
вают направление, только приблизи-
тельное расстояние до возможной цели, 
которую ещё необходимо увидеть.

Дрон может зайти не только с направ-
ления фронта, откуда его логичнее ожи-
дать: во время поиска целей они могут 
идти и вдоль самой дороги для быстрой 
атаки на первый возможный автомо-
биль. Или для неожиданности двигать-
ся с тыла. Но сигнал быстро пропадает 
— скорее всего, произошло срабатыва-
ние на включённые системы подавле-
ния на одной из проезжающих машин.

К моменту, когда вражеские БПЛА-
камикадзе достигают горловской трас-
сы, они уже почти не имеют заряда ак-
кумуляторов. Именно ёмкость батарей 
и ограничивает радиус их действия. По-
этому времени на выбор целей и «охоту» 
у них нет. Если вражеский камикадзе до-
летел сюда, то он атакует первый же ав-
томобиль, который увидит.

Это одна из причин жертв среди 
гражданских: украинские операторы 
не выбирают цели, для них здесь все ма-
шины — вражеские. При этом они видят, 
куда направляют свои БПЛА, и вполне 
сознательно атакуют рейсовые автобу-
сы или машины скорой помощи, кото-
рые уж точно невозможно перепутать 
с армейскими грузовиками.

«Договор с Россией снял практически 
все военно-политические риски»
Глава МИД Абхазии Олег Барциц — об обстановке на Южном Кавказе, 
сотрудничестве с РФ и работе с международными организациями

Елизавета Борисенко

А бхазия планирует принять рекорд-
ное число туристов в этом году, в том 

числе благодаря открытию аэропорта, 
заявил «Известиям» глава МИДа респу-
блики Олег Барциц. Сухум также рабо-
тает над увеличением экспорта продук-
ции в РФ и заинтересован в укреплении 
военного сотрудничества. Абхазия вы-
страивает партнёрство и с другими участ-
никами на мировой арене: странами 
Латинской Америки, Сирией. Сухум заин-
тересован и в присоединении к формату 
Союзного государства. В налаживании 
международных контактов республике 
также помогает Россия. О планах сотруд-
ничества с ЕАЭС, отношениях с Тбилиси 
и переносе места женевских дискуссий — 
в эксклюзивном интервью Олега Барци-
ца «Известиям».

Это ваш первый визит в Москву после 
вступления в должность. Сообщалось, 
что с главой МИД России Сергеем Лавро-
вым вы обсудите вопросы безопасности 
и реализации социально-экономических 
проектов. Какие темы и проекты сейчас 
особенно актуальны?

Разумеется, после вступления 
в должность мой первый визит — в Рос-
сию. Москва и Сухум — это стратеги-
ческие партнёры, союзники. 6 июня 
состоялись переговоры с уважаемым 
коллегой, министром иностранных дел 
России Сергеем Викторовичем Лавро-
вым. Был весьма заинтересованный, 
ответственный диалог. Мы затронули 
практически весь спектр вопросов, ко-
торые существуют в нашем стратегиче-
ском союзничестве. Там есть важней-
шие вопросы для жизнедеятельности 
нашей страны, которые интересуют 
граждан Абхазии. Прежде всего это 
вопросы безопасности, формиро-
вание общего пространства, обще-
го контура безопасно-
сти в регионе Южного 
Кавказа и Восточного 
Причерноморья.

Разумеется, за-
тронули вопросы 
социально-экономического взаимо-
действия, сотрудничества Абхазии 
и России. РФ оказывает масштабную 
поддержку, обеспечивая условия для 
нашего устойчивого социально-эко-
номического развития.

Были затронуты вопросы консуль-
ского взаимодействия. Недавно мы об-
менялись ратификационными грамо-
тами с Россией, которые регулируют 
соглашения о двойном гражданстве 
между нашими странами. Так наши 
граждане получают значительные пре-
имущества и поддержку со стороны РФ.

Затрагивались и аспекты между-
народного сотрудничества. Абхазия 
в этом направлении проводит динамич-
ную и активную политику. Мы взаимо-
действуем со странами-партнёрами, 
которые признали наш государствен-
ный суверенитет. Будем и дальше нара-
щивать взаимодействие с этими стра-
нами и заниматься поисками путей для 
более широкого признания нашего го-
сударственного суверенитета со сто-
роны третьих стран.

Товарооборот между Россией и Абха-
зией в 2024 году вырос на 60% по срав-
нению с показателями четырёхлетней 

давности. Есть ли запрос на увеличение 
объёма в торговле?

Наши экономические взаимоотно-
шения развиваются динамично. Растут 
перечень и номенклатура тех товаров, 
которыми мы обмениваемся. Абхазия 
не столь много производит, чтобы по-
ставлять в каких-то очень больших 
объёмах свою продукцию на россий-
ский рынок, но это важнейшее направ-
ление, которое мы обязаны развивать.

Сегодня локомотив нашей наци-
ональной экономики — туризм. Не-
большая Абхазия при населении менее 
300 тыс. человек принимает каждый 
сезон порядка миллиона с лишним рос-
сийских туристов.

Но мы должны достичь большего 
эффекта. Он станет намного масштаб-
нее, если мы будем динамично разви-
вать и иные отрасли, например сель-
ское хозяйство. Абхазская продукция 
востребована на соседнем российском 
рынке. Поэтому мы обязаны прийти 
в надлежащем и прогнозируемом объ-
ёме на дружественный нам рынок. Для 
этого предпринимаются все необхо-

димые меры.
У нас есть чёткое понимание того, 

как должна развиваться аграрная 

сфера, и при помощи РФ уже начинают 
осуществляться подобные программы. 
Наши предприятия, пусть и небольшие, 
обязательно будут поставлять на рос-
сийский рынок свою экологически чи-
стую продукцию.

Основной объём импортируемых 
нами товаров — это продукция из Рос-
сии. Наши ведомства, которые отвечают 
за внешнеэкономическую деятельность, — 
это и министерство экономики Абхазии, 
и Министерство экономического раз-
вития РФ работают в плотной взаимос-
вязи. В последнее время очень активно 
развиваются межведомственные связи.

В этом году в Сухуме открылся аэропорт. 
Из каких ещё городов обсуждается за-
пуск прямых рейсов до столицы Абхазии?

Открытие нашей воздушной га-
вани, которая заработала спустя бо-
лее чем 30 лет, — очень важное собы-
тие для граждан Абхазии. Кроме того, 
налажено и железнодорожное сооб-
щение на более высоком уровне. Регу-
лярно ходят фирменные поезда «Дио-
скурия» и «Ласточка».

География полётов расширяет-
ся: Нижний Новгород, Казань, рейсы 
в Москву — всё это набирает обороты, 

и мы планируем, что в ближайшее вре-
мя количество таких рейсов будет расти.

С 12 июня начинают свои постоян-
ные регулярные рейсы чартерные пе-
ревозчики туристического оператора 
«Библио-Глобус». Это серьёзный ком-
понент нашего сотрудничества.

А какой туристический поток из России 
ожидается в этом году?

Ожидаем, что это будет рекордный 
сезон. Мы сегодня готовы принять ре-
кордное число туристов. В связи с этим 
развиваются новые туристические 
маршруты. Профильные ведомства ак-
тивно обсуждают качество туристиче-
ского продукта, который мы обязаны 
предоставить нашим гостям.

На днях на ВДНХ состоится мас-
штабный международный туристи-
ческий форум. И Абхазия там при-
нимает участие: будет расположен 
стенд-экспозиция среди других зару-
бежных участников. Уверен, что этот 
сезон будет рекордным по насыщенно-
сти, по количеству и качеству предла-
гаемых услуг.

Что касается военного сотрудничества: 
в районе города Очамчира в Абхазии 
появится материально-техническая 
база для Черноморского флота России.

Это уже вопросы военных специа-
листов. Но сам факт того, что открыва-
ется база технического обслуживания, 
ремонта кораблей Черноморского фло-
та, — это важное событие. Сегодня в столь 
важном и чувствительном геостратеги-
ческом месте, как Южный Кавказ и Вос-
точное Причерноморье, развёртывание 
подобного пункта, где могут оперативно 
обслуживаться корабли Черноморско-
го флота России, мы расцениваем как 
дополнительный фактор стабильности 
и возможности для того, чтобы обеспе-
чивать высокие стандарты безопасно-

сти в регионе.

Как в целом сейчас 
развивается военное 

сотрудничество между Москвой 
и Сухумом? И рассчитываете ли 

вы на его укрепление?
Укрепление военного сотрудниче-

ства — это один из краеугольных камней 
в нашем общем союзническом формате. 
Наше министерство обороны и Минобо-
роны России уже давно работают в плот-
ном взаимодействии. Абхазия ежегодно 
участвует в военных играх в РФ.

Наши военачальники, большая 
часть которых обучались как раз в выс-
ших военных учебных заведениях Рос-
сии, прекрасно знают своих партнё-
ров и взаимодействуют уже давно. 
Мы придаём этому колоссально важ-
ное значение. Это вопросы обороно-
способности небольшой страны. И как 
раз таки военный договор с Россией 
в значительной мере снял практически 
все военно-политические риски и обе-
спечивает стабильность и условия для 
устойчивого развития нашей страны.

Новости

Не переходя границы
Иностранцам запретят въезд за оскорбление России — в Госдуме готовят 
поправки к законопроекту об аресте имущества граждан, выступающих против 
интересов РФ за рубежом

Максим Базанов

И ностранцам в случае нарушений 
интересов РФ за границей запретят 

въезд в страну. Об этом «Известиям» за-
явил депутат от «Единой России» Айрат 
Фаррахов, один из авторов законопро-
екта об аресте имущества граждан, нару-
шивших российские интересы за предела-
ми страны. Ключевой поправкой должен 
стать список правонарушений в том числе 
и для иностранных граждан. Если измене-
ния будут приняты, закон позволит штра-
фовать иностранцев при въезде, полага-
ют в экспертном сообществе. Кроме того, 
поправки дадут возможность привлекать 
к ответственности иноагентов и уехавших 
россиян, если они нарушат статьи Адми-
нистративного кодекса. О том, когда мо-
жет быть принят этот законопроект и кто 
выступает против его появления, — в ма-
териале «Известий».

Иностранцы, совершившие админи-
стративные правонарушения против 
интересов РФ за границей, не смогут 
въехать в Россию. Об этом «Извести-
ям» рассказал парламентарий Айрат 
Фаррахов, который вместе с депутата-
ми Госсовета Татарстана продолжает 
работу над поправками к законопро-
екту об аресте имущества лиц, совер-

шивших административные нарушения 
против РФ за пределами страны.

Айрат Фаррахов уточнил, что но-
вовведения коснутся как россиян, так 
и иностранных граждан. По его словам, 
людям без гражданства РФ планирует-
ся напрямую запрещать въезд в страну.

— Сам факт установления правона-
рушения фиксируется во всех реестрах, 
и в том случае, если этот человек (ино-
странец. — «Известия») когда-либо по-
желает посетить Российскую Федера-
цию в целях туризма, по приглашению 
на форум или по каким-то другим при-
чинам, его правонарушение и судебное 
решение будут ограничивающим мо-
ментом для того, чтобы этот гражданин 
реализовал своё право посещения на-
шей страны, — заявил он «Известиям».

Законопроект, добавил депутат, ра-
ботает в том числе и на будущее, когда 
после завершения военного конфликта 
все те, кто позволял себе правонаруше-
ния против России, столкнутся с про-
блемами при въезде в страну.

Сегодня Кодекс РФ об администра-
тивных правонарушениях не позволя-
ет привлечь иностранцев к ответствен-
ности, если они находятся не в России. 
Согласно КоАП, их могут выдворить 
из страны, только если они совершат 

нарушение на территории РФ, расска-
зал «Известиям» доцент департамента 
международного и публичного права 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Семеновский.

— ФСБ обладает правом отказать 
во въезде, — пояснил он. — Но лучше на-
казать нарушителя-иностранца, на гра-
нице предъявив соответствующее об-
винение.

13 мая 2025 года Госдума одобрила 
законопроект в первом чтении и по-
становила внести поправки до 11 июня. 
Ключевым нововведением станет кон-
кретный список административных 
правонарушений, за которые и росси-
ян, и иностранцев за рубежом смогут 
привлечь к ответственности. В разго-
воре с «Известиями» Айрат Фаррахов 
перечислил статьи, которые будут про-
писаны в новых поправках, уточнив, что 
список может быть дополнен.

 

Важно, что РФ максимально от-
крыто освещает выполнение до-
стигнутых договорённостей. В част-
ности, губернатор Запорожской 
области Евгений Балицкий опу-
бликовал частичный список погиб-
ших украинских военных, тела кото-

рых 7 июня должны были передать 
Украине.

Киев с самого начала несерьёзно от-
нёсся к этим переговорам и не стре-
мился к каким-то результатам. Даже 
в чём-то символические, но крайне 
важные для снятия напряжённости 
договорённости срываются. Это ре-
шение показывает, с каким презрени-
ем киевский режим относится не толь-
ко к живым, но и к мёртвым украинцам, 
заявил «Известиям» проректор Дипло-
матической академии Олег Карпович.

— Будем надеяться, это поможет про-
зреть тем украинским гражданам, ко-
торые до сих пор питают иллюзии на-
счёт характера власти Зеленского и его 
окружения, — подчеркнул эксперт.

В числе причин отказа Украины 
принять тела погибших солдат может 
быть и экономический аспект. Дело 
в том, что родственники убитых впра-
ве рассчитывать на выплату в размере 
до 15 млн гривен. Ранее международ-
ное агентство S&P Global Ratings под-
твердило рейтинг Украины на уровне 
SD/SD (выборочный дефолт). Выплата 
компенсаций родственникам погиб-
ших бойцов обойдётся в очень серьёз-
ную сумму, которая сейчас неподъём-
на для украинского бюджета, заявил 
в беседе с «Известиями» замдиректора 
Института истории и политики МПГУ 
Владимир Шаповалов.

— Совершенно очевидно, что киев-
ский режим не будет выплачивать ком-
пенсацию. Как следствие социальное 
недовольство может перерасти в по-
литические проблемы, — отметил по-
литолог.

Кроме того, передача Россией 6 тыс. 
тел погибших бойцов ВСУ показывает 
гуманистический характер действий 
нашей страны. Украина же несёт имид-
жевые потери, поскольку сознательно 
занималась занижением потерь, а пе-
редача тел разрушит этот миф, подчер-
кнул Шаповалов.

Тем временем Украина продолжа-
ет попытки ударов беспилотниками 
по гражданским объектам в россий-
ских регионах. 8 июня в результате ата-
ки БПЛА ВСУ на коммерческий объект 
в селе Никольское Белгородской обла-
сти пострадали пять человек. Накану-

не ещё четыре мирных жителя получи-
ли ранения во время атаки дронов ВСУ 
на Белгородскую область.

ВС РФ отвечают на действия тер-
рористов по военным целям на терри-
тории Украины. В ночь на 7 июня были 
нанесены групповые удары по пред-
приятиям ВПК Украины, цехам сбор-
ки БПЛА и пунктам техобслуживания 
и ремонта вооружения и военной тех-
ники ВСУ. Все назначенные объекты 
поражены, подчеркнули в Миноборо-
ны РФ.

Продол жается п род ви жен ие 
и на линии боевого соприкоснове-
ния. Подразделения 90-й танковой 
дивизии группировки войск «Центр» 
вышли на западную границу ДНР 
и продолжают развивать наступление 
на территории Днепропетровской об-
ласти, сообщили в российском воен-
ном ведомстве.

Успехи российских войск влияют 
на позиции сторон перед возможным 
третьим раундом переговоров. Его 
дата и время ещё не определены, но из-
вестно, что Украина ранее предложила 
провести очередную встречу с Росси-
ей в период с 20 по 30 июня. По словам 
пресс-секретаря президента России 
Дмитрия Пескова, очередной раунд пе-
реговоров будет согласован после рас-
смотрения проектов меморандумов.

Напомним, Россия передала Укра-
ине проект меморандума об урегули-
ровании конфликта во время второго 
раунда переговоров, который завер-
шился в Стамбуле 2 июня. Об обмене 
документами со своими позициями 
стороны договорились в ходе первой 
встречи 16 мая.

Действия Украины по саботирова-
нию договорённостей максимально 
осложняют усилия наших диплома-
тов — судя по всему, в срыве перегово-
ров и состоит цель Киева. Тем не менее, 
как справедливо заметил президент 
РФ Владимир Путин, террористиче-
ская сущность режима Зеленского 
не отменяет необходимости продолже-
ния переговоров, направленных в пер-
вую очередь на решение гуманитарных 
вопросов и донесение до оппонентов 
и их кураторов нашей позиции, резю-
мировал Олег Карпович.

Симптом отмены
Киев продолжает саботировать договорённости с Москвой

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дм
ит

ри
й 

Ас
тр

ах
ан

ь 
| «

И
зв

ес
ти

я»

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

1 
принимает Абхазия ежегодно

млн российских туристовболее

Представители СМИ, в том числе 
и зарубежных, убедились в том, 
что Украина отказывается забирать 
тела своих солдат

Ки
ри

лл
 З

ык
ов

 | 
РИ

А 
Но

во
ст

и



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Понедельник, 9 июня 2025

 

Двигатель бензина
A По словам заместителя пред-

седателя комитета Госдумы 
по энергетике Юрия Станкевича, ситу-
ация на топливном рынке свидетель-
ствует о снижении розничных продаж.

— По разным оценкам, в апреле-мае 
2025 года такое снижение составило 
в зависимости от региона до 5% к по-
казателям прошлого года. Не произо-
шло традиционного всплеска потребле-
ния на майские праздники. Сокращение 
объёма пролива фиксируют и ВИНК, 
и независимые АЗС. Одновременно со-
храняется жёсткий контроль над роз-
ничными ценами со стороны государ-
ства, — отмечает собеседник.

По его словам, среди всех товаров 
повседневной корзины бензин и дизель 
подвержены наименьшей волатильности.

— Объяснение этому на поверхности: 
много лет правительство России дово-
дит до нефтяных компаний директиву 
о недопустимости роста цен в рознице 
выше официального уровня инфляции. 
И это правило выполняется, несмотря 
на то что компании порою вынуждены 
работать себе в убыток. Особенно это 
касается независимых АЗС, которые 
не входят в систему вертикально инте-
грированных нефтяных компаний, — от-
мечает Юрий Станкевич.

По данным Росстата, инфляция в РФ 
с 27 мая по 2 июня 2025 года составила 
0,05% после 0,06% с 20 по 26 мая, 0,07% 
с 13 по 19 мая, 0,06% с 6 по 12 мая и 0,03% 
с 29 апреля по 5 мая.

На внутреннем рынке сегодня отме-
чается явный рассинхрон в динамике 
цен на разные виды моторного топли-

ва, что связано с рядом причин. По мне-
нию ряда экспертов, снижение продаж 
дизельного топлива связано с замедле-
нием экономики.

Заместитель председателя наблю-
дательного совета ассоциации «Надёж-
ный партнёр» Дмитрий Гусев напоми-
нает, что дизельное топливо остаётся 
больше коммерческим, нежели потре-
бительским.

— Это рынок B2B, нежели B2C. И, учи-
тывая то, что ключевая ставка ЦБ дела-
ет практически невозможным получе-
ние кредитов для бизнеса, экономика 
тормозится, и в первую очередь это 
сказывается на перевозках. Поэтому 
снижение потребления дизеля — пока-
затель того, что экономика замедляет-
ся, — отмечает эксперт.

В конце октября 2024 года Централь-
ный банк России повысил ключевую 
ставку до 21%. 6 июня регулятор при-
нял решение о её снижении до 20%.

В то же время Дмитрий Гусев отме-
чает, что в последние два года в России 

получили широкое распространение 
китайские машины, многие из которых 
могут использовать 92-й бензин.

По данным консалтинговой компа-
нии GlobalData, в апреле 2025 года про-
дажи авто в КНР выросли на 12% по срав-
нению с предыдущим годом: за месяц 
продали 2 055 153 машины. При этом 
едва ли не для всех китайских автомо-
билей допускается использование бен-
зина марки АИ-92.

Гендиректор аналитического неза-
висимого агентства «НААНС-МЕДИА» 
Тамара Сафонова напомнила, что бен-
зин АИ-92 всегда котировался ниже лет-
него дизельного топлива.

— Теперь он переживает период преми-
альности. Указанная тенденция наблюда-
ется на фоне дефицита бензина в связи 
с трендами по сокращению производ-
ства указанного вида топлива. А в це-
лом падение топливных цен связано как 
со снижением цен на нефть на внутрен-
нем рынке, так и с госконтролем в пе-
риод проведения сельскохозяйствен-
ных работ, — считает Тамара Сафонова.

В целом же собеседники «Изве-
стий» полагают, что в ближайшее вре-
мя не стоит ждать каких-то радикаль-
ных колебаний цен на топливном рынке.

Минус к плюсу
Банки снизят ставки по кредитам после решения ЦБ уменьшить ключевую до 20%

Таибат Агасиева

После снижения ключевой до 20% 
на заседании ЦБ 6 июня банки 

скорректируют ставки по кредитам 
и вкладам. Об этом «Известиям» сооб-
щили в кредитных организациях. Нео-
жиданно для рынка регулятор решил 
впервые за три года смягчить денежно-
кредитную политику и опустил ставку 
с рекордно высокого уровня, на кото-
ром она была полгода. Как объяснили 
в ЦБ, инфляция весной резко замедли-
лась, в связи с крепким рублём импорт-
ные товары даже дешевеют, а ситуация 
на рынке труда нормализовалась. Одна-
ко более решительные шаги делать пока 
рано. Как дальше будет вести себя клю-
чевая ставка — в материале «Известий».

Банк России снизил ключевую 
на 1 п.п., до 20%, на заседании 6 июня. 
До этого ставка была на рекордно вы-
соком уровне в 21% более полугода — 
с октября. Таким образом, 
произошёл перелом цикла 
ужесточения денежно-кре-
дитной политики, который на-
чался ещё в 2023-м. А послед-
ний раз ЦБ принимал решение 
о снижении ставки вовсе три 
года назад — в 2022-м.

В качестве основного ар-
гумента в пользу своего ре-
шения ЦБ назвал резкое замедление 
инфляции в апреле. По данным регу-
лятора, рост цен снизился до 6,2% в пе-
ресчёте на год после средних 8,2% в пер-
вом квартале.

Причём в Банке России считают, 
что всё это благодаря жёсткой денеж-
но-кредитной политике. Из-за высоких 
ставок по кредитам люди всё больше 
сберегают и меньше покупают, что вы-
равнивает спрос и предложение, гово-
рится в релизе Центробанка.

Другое последствие высокой ключе-
вой — крепкий рубль. Поскольку насе-
ление не берёт кредиты на импортные 
товары, спрос на валюту внутри страны 
снижается и нацвалюта укрепляется.

— Вместе с охлаждением спроса это 
повлияло на динамику цен в непродо-
вольственном сегменте. В результате 
многие предметы бытовой техники, 
электроники, телевизоры, пылесосы 
почти не изменились в цене либо даже 
подешевели за последний год, — уточ-

нила на пресс-конференции по итогам 
заседания глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина.

При этом, по её словам, рост цен 
на продовольствие тоже замедляет-
ся. Например, молоко и яйца переста-
ли дорожать, правда, после скачков цен 
в прошлые периоды. Стоимость теплич-
ных овощей снижается нетипично бы-
стро для этого сезона, а вот в мясной 
группе давление растёт. В услугах тем-
пы роста цен остаются высокими. Здесь 
спрос по-прежнему больше определя-
ется динамикой доходов населения, чем 
динамикой кредита, добавила глава ЦБ.

Ещё один позитивный сигнал для ре-
гулятора в том, что нормализуется си-
туация на рынке труда. Доля предпри-
ятий, испытывающих дефицит кад ров, 
продолжает снижаться. Всё больше 
промышленных компаний сообщает 
о полной укомплектованности штата, 
а также сокращает количество рабо-

чих смен, уточнила Эльвира Набиул-
лина. В то же время компании, по дан-
ным опросов, сохраняют планы по более 
умеренной индексации зарплат в 2025-м 
по сравнению с 2023–2024 годами.

При этом ставки на рынке всё ещё 
остаются достаточно высокими, а эко-
номика хотя и замедляется, но растёт 
быстрее своих сбалансированных тем-
пов. Именно поэтому ключевую не ста-
ли снижать резко.

Снижение ключевой будет прово-
цировать дальнейшее плавное умень-
шение ставок по ипотеке и кредитам, 
ожидает управляющий по анализу бан-
ковского и финансового рынков ПСБ 
Дмитрий Грицкевич. Соответственно, 
доступность как потребительских кре-
дитов, так и ипотеки вырастет, подтвер-
дил директор по макроэкономическому 
анализу ОТП-банка Дмитрий Голубков. 
Он также отметил: некоторое снижение 
ставок по ссудам гражданам намети-
лось ещё в январе 2025-го.

— Средняя процентная ставка 
по кредитам физлицам в рублях сроком 
до года в начале января была на уров-
не 32,7%, однако уже к концу марта сни-
зилась до 28%, — уточнил Дмитрий Го-
лубков.

Также банки продолжат цикл сни-
жения ставок по вкладам, который на-
чался в последние месяцы, добавила 
главный аналитик Совкомбанка Анна 
Землянова. Как писали «Известия», 
в конце мая девять из топ-10 кредит-
ных организаций снизили ставки по де-
позитам: средняя доходность опусти-
лась до минимальных уровней с августа 
2024-го — ниже 19%.

Бизнес подготовился к сокращению 
ключевой ставки и смягчению сигнала, 
уверен доцент кафедры национальной 
экономики Президентской академии 
Даниил Петухов. Инфляция неизбежно 
перестанет замедляться, что наблюда-
лось в последние недели.

Однако, для того 
чтобы существенно 
поддержать эконо-
мику, снижение клю-
чевой должно быть 
более значительным, 
она должна прибли-

зиться к уровню 14–15% годовых, доба-
вил Дмитрий Голубков из ОТП-банка.

— Чтобы ставка полностью трансли-
ровалась в экономику и инфляцию, тре-
буется не менее трёх кварталов. Это оз-
начает, что с учётом инерции и лагов 
наши предыдущие решения продол-
жат обеспечивать снижение инфляции. 
В условиях, когда баланс по-прежнему 
смещён в сторону проинфляционных 
рисков, наш подход к снижению став-
ки предполагает осторожность, — за-
явила Эльвира Набиуллина на пресс-
конференции.

Она уточнила: ЦБ может выдержи-
вать паузы между шагами. А если ин-
фляция перестанет снижаться или 
даже вернётся к росту, глава регулято-
ра не исключила нового перехода к по-
вышению ключевой.

В Сбере ожидают, что ЦБ продолжит 
цикл снижения ставки. По прогнозам 
старшего стратега по долговому рынку 
SberCIB Investment Research Игоря Ра-
похина, Банк России снизит её допол-
нительно на 1 п.п. в июле. А к концу года 
ключевая может опуститься до 17%.

A Помимо поступлений от ЦБ 
дополнительные средства 

принесёт и переход к прогрессивному 
налогу на доходы физлиц — 5 млрд, от-
мечает СП. С 2025 года введена пятисту-
пенчатая шкала ставок от привычных 
13 до 22%. Платят больше те, кто зараба-
тывает свыше 2,4 млн рублей в год. Все 
средства от увеличенного НДФЛ идут 
в федеральный бюджет. Дополнитель-
ные доходы от прогрессивной шкалы 
были заложены и ранее, но теперь вла-
сти незначительно переоценили про-
гноз вверх.

— По НДФЛ дополнительные доходы 
не были учтены, поскольку в бюджете 
ещё не все коды были введены, прогноз 
учитывался агрегированно, — уточни-
ли в Минфине.

Ещё один источник неучтённых до-
ходов — отдельные административные 
штрафы за нарушения правил дорожно-
го движения (ПДД), следует из заклю-
чения аудиторов. В частности, 3,4 млрд 
принесут в бюджет санкции, налагае-
мые мировыми судьями и комиссиями 
по делам несовершеннолетних. Ещё 
1,9 млрд обеспечат наказания от регио-
нальных властей и учреждений. Счёт-
ная палата не уточняет, на какие статьи 
приходится ещё 3 млрд не заложенных 
ранее в план поступлений. В Минфине 
это объяснили тем, что законы были 
приняты в декабре и поэтому не могли 
быть учтены в сентябре.

Причина, по которой указанные дохо-
ды не были учтены изначально, кроется 
в осторожном подходе Минфина к пла-
нированию, полагает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Также Счётная палата указала, что 
по 34 видам доходов вообще отсутству-
ют расчёты. А это, по словам аудиторов, 
говорит о недостаточной прозрачности 
при составлении бюджета.

— С одной стороны, 163 млрд — все-
го около 0,4% от всех поступлений в фе-
деральный бюджет (38,5 трлн). Это от-
носительно небольшая доля. С другой 
стороны, она сопоставима, например, 
с дополнительными тратами на льгот-
ную ипотеку, а также на нацпроекты 

по экономике и развитию транспор-
та, — отметил Владимир Чернов.

Таким образом, в условиях заложен-
ного в поправки к бюджету роста дефи-
цита с 1,2 до 3,8 трлн такие суммы имеют 
вес — как неучтённый резерв, который 
может быть направлен на приоритетные 
задачи без пересмотра ключевых пара-
метров, подчеркнул эксперт.

Несмотря на заложенное в поправках 
снижение прогноза по нефтегазовым 
доходам на 2,6 трлн рублей, общие поте-
ри составят всего 1,8 трлн, следует из за-
ключения СП. Причина — в росте посту-
плений, не связанных с сырьём, почти 
на 830 млрд. Дополнительные средства 
обеспечат изменения по ряду статей, 
по которым прогноз увеличен.

Наибольший прирост ожидает-
ся по безвозмездным поступлени-
ям — их оценка выросла почти втрое, 
до 125 млрд рублей, следует из попра-
вок к бюджету. Это связано с возврата-
ми неиспользованных средств, которые 
были предоставлены регионам, фондам 
или отдельным учреждениям из казны.

Также почти втрое увеличен про-
гноз по экологическому сбору  — 
до 19 млрд. Это обусловлено как повы-
шением ставок сбора, так и изменением 
нормативов утилизации, поясни-
ла доцент кафедры государственных 

и муниципальных финансов РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Екатерина Голубцова. 
Кроме того, поступила задолженность 
по этому платежу за предыдущие пери-
оды, погашение которой сложнопрог-
нозируемо.

Минфин ожидает дополнительных 
доходов и от госпошлин — они прине-

Экономика и бизнес

На краю лопасти
A Рост цен на детали для 

Ми-8/17 составил 170–185%, 
например стоимость лопастей несу-
щего винта поднялась на 189%. Анало-
гичная ситуация с ремонтом техниче-
ских узлов, сообщили в АВИ.

— Почти в три раза увеличилась 
цена на моторы после капремонта, — 
рассказал «Известиям» генеральный 
директор оператора запчастей «Рус-
ский дом авиации», руководитель ра-
бочей группы по поставкам авиаци-
онно-технического имущества в АВИ 
Дмитрий Ермилов. — Если до 2022 года 
отремонтированный двигатель стоил 
25–30 млн, то сейчас 75–90 млн рублей.

Мало кто из эксплуатантов закла-
дывал такой рост в свои бизнес-моде-
ли, отметил эксперт.

— По некоторым критически важным 
агрегатам, без которых невозможно ле-
тать, сроки поставок сильно увеличе-

ны, и сейчас можно вставать в очередь 
на 2027–2028 годы, — отметил Дмитрий 
Ермилов. — В результате снижается на-
лёт воздушных судов (ВС).

Простой вертолётов из-за нехват-
ки запчастей, агрегатов и двигате-
лей за период 2022–2024 годов состав-
лял в среднем один–три месяца в год 
на одно ВС, а в некоторых случаях рас-
тягивался на полгода. Практика кан-
нибализации (перестановка деталей 
с одних воздушных судов на другие) по-
могает вернуть воздушные суда в экс-
плуатацию, но сокращает доступный 
парк, отмечает участник рынка.

— Всякая техника имеет предел экс-
плуатации, и долго ремонтировать 
её нерентабельно. По некоторым мо-
торам ресурс уже продлевается с 3 тыс. 
до 7,5 тыс. часов. Некоторые вертолёты 
Ми-8Т летают более 40 лет, и назрели 
комплексные решения для отрасли, — 
рассказал «Известиям» председатель 
правления АВИ Вячеслав Карцев. — 

Мы обратились с письмом к председа-
телю правительства РФ Михаилу Ми-
шустину с просьбой инициировать 
разработку стратегии развития на-
шего сегмента перевозок.

Основная проблема заключается 
в замене устаревших двигателей но-
выми, отметил эксперт.

«Известия» направили запрос в каб-
мин с просьбой прокомментировать 
обращение АВИ о разработке отдель-
ной программы ремоторизации Ми-8.

— Для гражданской авиации нужно 
порядка 100 новых моторов в свобод-
ном доступе, на каждое судно прихо-
дится по два двигателя, — продолжил 
Дмитрий Ермилов. — Всего в активной 
эксплуатации сейчас находится около 
500–600 Ми-8.

В «Ростехе» «Известиям» сообщили, 
что знакомы с трудностями эксплуа-
тантов.

— В отдельных случаях могут быть 
задержки по срокам, причины здесь 
очевидны — авиастроители выполня-
ют колоссальные объёмы работ в ин-
тересах армии, их возможности небез-
граничны, — рассказали «Известиям» 
в корпорации. — Однако нерешаемых 
проблем нет. Кто хочет отремонтиро-
вать вертолёт, обязательно это сделает.

Объединённая двигателестроитель-
ная корпорация (ОДК) имеет мощности 
и компетенции, чтобы осуществлять 
выпуск новых и сервис эксплуатирую-
щихся вертолётных моторов, включая 
ТВ3-117, добавили в «Ростехе».

Как рассказали «Известиям» в ОДК, 
сложнее всего отремонтировать 
ТВ2-117, так как они были разрабо-
таны в середине 1960-х годов, их вы-
пуск был завершён в 1990-х. Это силь-
но устаревшая техника. В частности, 
характеристики двигателя не соот-
ветствуют современным требовани-
ям по безопасности. ОДК не проводит 

капитального ремонта и не обслужи-
вает эти вертолётные двигатели, до-
бавили там.

— В России летает много старых Ми-8 
с двигателями ТВ2-117. Есть вертолё-
ты, которым более 50 лет, — отметили 
в пресс-службе «Ростеха». — Мы вынуж-
денно продлеваем сроки эксплуатации 
по запросам авиакомпаний, если тех-
ника продолжает соответствовать тре-
бованиям по безопасности, так как по-
нимаем их социально-экономическую 
значимость. Но это невозможно делать 
бесконечно.

По информации ОДК, на смену 
ТВ2-117 пришли двигатели следую-
щего поколения — семейство ТВ3-117, 
различные модификации которого 
под наименованием ВК-2500 произво-
дит петербургское предприятие «ОДК-
Климов».

— Эксплуатация вертолётной тех-
ники с устаревшими моторами может 
представлять угрозу безопасности. 
Наши предприятия располагают до-
статочными мощностями для замены 
устаревших ТВ2-117 современными ВК-
2500, — заявили в корпорации «Ростех».

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг, Минтранс, Росавиа-
цию, а также крупным авиакомпаниям 
и производителям вертолётов.

— Вопросы ремонта и обслуживания 
двигателей не относятся к компетен-
ции холдинга «Вертолёты России», при 
этом выпуск техники осуществляется 
в предусмотренные контрактами с за-
казчиками сроки, — заявили «Извести-
ям» в этой компании.

— Вертолёты Ми-8Т/Ми-8П с двига-
телями ТВ2-117 выпускались с середи-
ны 1960-х годов до первой половины 
1990-х. Затем в гражданскую авиацию 
пошли модернизированные Ми-8МТВ 
с моторами ТВ3-117. Промышленность 
последовательно сокращала объём вы-
пуска основных комплектующих изде-
лий для старой техники, — рассказал 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег Пан-
телеев.

Вследствие этого развиваются два 
процесса: выпуск комплектующих 
становится для производителей ме-
нее привлекательным, а дефицит зап-
частей и увеличение сроков ремонта 
подталкивают авиакомпании к омоло-
жению флота, отмечает авиаэксперт.

Много лет правительство 
доводит до нефтяных 
компаний директиву о не-
допустимости роста цен 
в рознице выше уровня 
инфляции. И это правило 
выполняется, хотя ком-
пании порой вынуждены 
работать в убыток

32,7% достигала 
средняя ставка 

по кредитам физлицам  
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Чёрная смета
Банки раскритиковали закон о маркировке звонков — может ли борьба  
с мошенниками обернуться ростом цен на финансовые услуги

Евгений Грачев

О бязательная маркировка звонков 
со стороны компаний может при-

вести к росту цен на финансовые услуги. 
Это следует из заключения Националь-
ного совета финрынка на проект поста-
новления правительства, регулирующе-
го новые требования (есть у «Известий»). 
Расходы на предупреждение о том, кто 
звонит, лягут на плечи компаний, а бан-
ки, брокеры и страховые в конечном счё-
те переложат плату на клиентов, считают 
на рынке. Чтобы борьба с мошенниками 
не привела к повышению цен на услуги, 
бизнесу можно предоставить налоговые 
льготы, предлагают представители фи-
нансовой сферы. В Минцифры же счи-
тают, что маркировка никак не скажется 
на абонентах и тарифах, однако плани-
руют дополнительно обсудить этот во-
прос с компаниями и операторами связи.

Банки раскритиковали принцип, 
по которому будет работать обязатель-
ная маркировка звонков. С 1 сентября 
операторы связи обязаны будут уве-
домлять абонентов о том, кто им зво-
нит. Это позволит людям точно знать, 
что с ними связывается реальная ком-
пания, а не мошенники, которые пред-
ставляются её сотрудниками.

Закон о маркировке звонков уже при-
нят, однако сейчас дорабатываются до-
кументы, регулирующие детали процес-
са. Национальный совет финансового 
рынка (НСФР) подготовил отзыв на со-
ответствующий проект постановления 
правительства (есть у «Известий»). В объ-
единении уверены, что принятие требо-
ваний в сегодняшнем виде может при-
вести к росту цен для граждан — либо 
на финансовые, либо на сотовые услуги.

Сейчас проектом предусмотрено, что 
передача информации от юрлица опера-
тору происходит на договорной основе — 

маркировка в таком случае оказывается 
платной для инициатора звонка, пояс-
нил глава НСФР Андрей Емелин. В такой 
ситуации затраты на внедрение нового 
сервиса будут переложены на бизнес, 
который нередко по закону обязан вза-
имодействовать с клиентами. Особенно 
много таких требований действует для 
финансовых компаний — банков, броке-
ров, страховщиков, микрофинансовых 
организаций.

— В целом это фактор разгона цен 
на финансовые услуги, — полагает Ан-
дрей Емелин.

Для нововведения в любом случае 
нужно будет развить инфраструктуру 
рынка связи, что потребует инвестиций, 
подчеркнули в пресс-службе Tele2. «Из-
вестия» направили запросы другим опе-
раторам мобильной связи.

В Минцифры уверены, что марки-
ровка не скажется на абонентах-физли-
цах и тарифах для них. Тем не менее там 
уточнили «Известиям», что вопрос пла-
ты за пометки на вызовах будет допол-
нительно обсуждаться с компаниями 
и операторами связи. Нормативная база 
в этой части может поменяться, так как 
оценку расходов операторов на обяза-
тельную маркировку звонков ещё пред-
стоит доработать. Плата за такие услу-
ги со стороны компаний как раз могла 
бы помочь операторам компенсировать 
часть затрат, полагают в ведомстве.

Однако на финансовом рынке счи-
тают, что перекладывать плату на ком-
пании некорректно, пояснили в НСФР. 
Одновременно там признают: если от-
казаться от этого принципа, расходы 
на запуск инициативы приведут к ро-
сту тарифов на связь. В итоге бремя фи-
нансирования антифрод-мер всё равно 
может лечь на граждан, резюмировали 
в объединении.

Для решения проблемы в НСФР пред-
лагают ввести налоговые вычеты или 
другие формы компенсации затрат 
на внедрение обязательной маркиров-
ки звонков. Это поможет не допустить 
перекладывания финансового бремени 
на бизнес и потребителей. «Известия» 
направили в Минфин запрос о готовно-
сти выделить средства на поддержку 
реализации пакета мер по борьбе с мо-
шенниками.

Телефонная связь с клиентом — важ-
ный аспект работы любой финансовой 
организации, отметили в объединении 
микрофинансовых организаций СРО 
«МиР». Ежедневно совершаются тыся-
чи исходящих звонков, а ежемесячно — 
миллионы.

Издержки на внедрение маркиров-
ки звонков действительно могут лечь 
на конечного потребителя, предположил 
аналитик Freedom Finance Global Влади-
мир Чернов. Банки начнут закладывать 
их в стоимость обслуживания клиентов, 
повышая комиссии за переводы, выдачу 
карт или иные финансовые услуги.

Процентный пунктик
Застройщики массово отказывают в рассрочке на жильё — некоторые из них 
также начали снижать привлекательность такого продукта для клиентов

Яна Штурма

Доля рассрочек на первичном рын-
ке России с начала года снизилась 

почти в 2,5 раза, сообщили «Известиям» 
участники рынка. Кроме того, девелопе-
ры значительно ужесточают условия та-
ких займов либо вовсе сокращают объё-
мы программы. Эксперты связывают это 
с отменой комиссий за выдачу льготных 
кредитов, из-за чего продавцам ипотека 
стала выгоднее, а также с ослаблением 
кредитно-денежной политики в России. 
Подробнее о рынке рассрочек — в мате-
риале «Известий».

Доля рассрочек при покупке квар-
тир в новостройках с начала года сни-
зилась в 2,2 раза, рассказали «Извести-
ям» застройщики и риелторы. В январе 
2025 года доля рассрочек на первичном 
рынке достигла своего пика и была 
на уровне 29,9%. В феврале она снизи-
лась до 20%, в марте — до 17%, в апреле — 
до 14%, а в мае — до 13,6%.

Особенности рассрочки — возмож-
ность приобрести недвижимость, не при-
бегая к ипотеке, но при этом и не сразу 
выплачивая всю сумму, напомнил управ-

ляющий партнёр девелоперской компа-
нии Stenoy Илья Фролов. Если рассроч-
ка беспроцентная, то покупатель ещё 
и не переплачивает первоначальную сто-
имость квартиры. При этом человек мо-
жет зафиксировать стоимость, а также 
выбрать индивидуальный график плате-
жей, добавил гендиректор девелоперской 
компании «Дело» Георгий Лабинцев, под-
твердив снижение количества рассрочек.

— Сумма платежа может меняться 
в зависимости от периода рассрочки, 
а это, как правило, от года до трёх лет, 
и первоначального взноса, — сказал 
эксперт. — Причём, если клиент вносит 
первоначальный взнос 30% и в конце пе-
риода рассрочки ещё столько же, еже-
месячный платёж будет минимальным.

Коммерческий директор компании 
«Балчуг Девелопмент» Ирина Соболе-
ва отметила: это особенно удобно для 
покупателей, которые, например, уже 
продали или планируют продать дру-
гую недвижимость либо же временно 
разместили средства на депозите.

— Динамика по рассрочкам на рын-
ке неоднородна: в отдельных сегментах 
действительно наблюдается снижение, 

особенно по сравнению с пиковыми по-
казателями. Это во многом связано с уже-
сточением позиций регулятора и повы-
шенным вниманием к рискам, которые 
накопились в системе, — сказала она.

По итогам первого квартала 2025 года 
доля рассрочки, например, в Москве 
снизилась до 40%, подтвердила ди-
ректор по маркетингу компании Plus 
Development Екатерина Наливайко.

— Хотя даже в конце марта, когда спад 
стал очевидным, многие всё ещё про-
чили рассрочке бурный рост, — указала 
она. — Он в итоге не случился — семей-
ная ипотека стала доступнее, а потом 
и банковские комиссии отменили. Сей-
час доля рассрочки вряд ли превыша-
ет 25–30%. Ипотека легко вернула аб-
солютное лидерство.
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Рынок ещё на прошлой неделе ча-
стично учёл снижение ключевой 

ставки до 20% в своих показателях. 
Дальнейшая реакция на смягчение 
политики ЦБ может быть сдержан-
ной, поскольку ведущие игроки со-
средоточены на корпоративных 
отчётностях и аукционах по гособли-
гациям, которые останутся главными 
драйверами активности инвесторов, 
полагают в УК «Первая».

Понедельник, 9 июня, станет по-
следним днём для покупки акций 
химической компании «Куйбыше-
вАзот» с дивидендами, сообщи-
ли в «Цифра брокер». Также в этот 
день состоятся важные заседания 
советов директоров: ТМК (метал-
лургия) и «Казаньоргсинтез» (неф-
техимия) рассмотрят кадровые 
вопросы, а «Россети Томск» (энер-
гетика) проведут собрание ак-
ционеров по утверждению диви-
дендов за 2024 год. События могут 
повлиять на стоимость акций этих 
компаний.

10 июня Сбер опубликует отчёт-
ность по РСБУ за май, а девелопер 
МГКЛ и «Мосгорломбард» (финансо-
вые услуги) представят операцион-
ные результаты за первые пять меся-
цев года, уточнили в «Гарда Капитал». 
Этот день последний для покупки 
акций автопромышленной компа-

нии «Соллерс» с дивидендами. Кро-
ме того, сервис проката электроса-
мокатов Whoosh примет решение 
по дивидендам за 2024-й, добавили 
в «Финаме».

В среду Росстат обновит клю-
чевые данные по инфляции за май, 
что может повлиять на рыночные на-
строения, отметили в «Цифра бро-
кер». Помимо того операционными 
результатами поделится «Аэрофлот», 
сообщили в «Финаме».

Четверг, 12 июня, объявлен вы-
ходным днём на Московской бир-
же, напомнили в «БКС Мир инвес-
тиций».

13 июня — последний день для по-
купки акций металлургической ком-
пании ММЦБ с дивидендами, заклю-
чили в «Цифра брокер».

Индекс гособлигаций RGBI может 
продолжить рост на этой неделе по-
сле снижения ключевой ставки, от-
метил Александр Бахтин из «Гарда 
Капитал». По его оценкам, показа-
тель способен укрепиться до уров-
ня 113–114 пунктов.

На этой неделе индекс Мосбир-
жи может колебаться в диапазоне 
2850–2950 пунктов, прогнозируют 
аналитики «БКС Мир инвестиций». 
Курс евро сохранится в пределах 
87–89 рублей, доллара — 79–81 рубля, 
а китайского юаня — 10,9–11,1 рубля.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

сут казне 255 млрд — в 1,4 раза больше, 
чем планировалось ранее. Рост связан 
с повышением ставок с июля 2025 года 
на совершение миграционных дей-
ствий (например, на регистрацию ме-
ста жительства, выдачу разрешений 
и виз) и регистрацию транспорта, от-
мечается в заключении СП.

Существенная прибавка ожидает-
ся и от штрафов — по ним прогноз уве-
личен на треть, до 258 млрд. Аудиторы 
объясняют рост ожидаемым повы-
шением санкций за нарушение ПДД, 
снижением скидок за быструю опла-
ту, а также уточнением поступлений 
по пеням. Как писали «Известия», в пер-
вом квартале россияне уже заплатили 
за такие нарушения на четверть боль-
ше, чем годом ранее.

— В целом же заложенный план по до-
ходам, не связанным с нефтью и газом, 
может быть перевыполнен. Потенциал 
сохраняется за счёт НДФЛ, НДС, прибы-
ли ЦБ и других источников. Но Счётная 
палата критикует оптимизм Минфина 
по ряду позиций, например по НДС, где 
уровень собираемости завышен (98% 
против фактических 94%), — подчер-
кнул Владимир Чернов.

Как отметил директор Центра ре-
гиональной политики ИПЭИ РАНХиГС 
Владимир Климанов, рост ненефтегазо-
вых поступлений может продолжиться, 
но их доля в доходной структуре оста-
ётся нестабильной. При снижении при-
быльности бизнеса план действитель-
но может не быть исполнен.

Впрочем, риски роста дефицита 
бюджета остаются, отметил Влади-
мир Чернов. По его словам, прогноз 
построен на оптимистичных оценках 
ВВП и доходов, что вызывает вопросы 
у аудиторов. Кроме того, в 2025 году 
цена на российскую нефть прогнози-
руется ниже базового уровня ($56 про-
тив $60 баррель), что тоже несёт риски 
для поступления нефтегазовых дохо-
дов. Тем не менее пока уровень гос-
долга в РФ достаточно низок, а значит, 
у страны есть возможность погасить 
недостачу без значительного ущерба 
для финансовой стабильности.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Принятие требований 
в сегодняшнем виде 
может привести к росту 
цен для граждан —  
либо на финансовые, 
либо на сотовые услуги
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Посчитать овец 
Общественники просят создать 
единую систему данных о животных

Ксения Набаткина

Е диную федеральную систему сбора и обработки 
информации о животных предложили создать чле-

ны Общественной палаты РФ. Речь идёт не только о тех 
безнадзорных зверях, а обо всех, с которыми может 
контактировать человек, отмечается в докладе. Сей-
час данные о числе животных и эксцессах с ними в Рос-
сии разрозненны, что затрудняет принятие взвешенных 
управленческих решений, основанных на полном виде-
нии ситуации, поясняют в ОП РФ. В Минприроды гото-
вы изучить позицию общественников. А в профильном 
комитете Госдумы полагают, что федеральных реше-
ний уже достаточно, отмечая, что регионы сами впра-
ве принимать необходимые документы.

В России необходима федеральная система сбора 
и обработки актуальной и достоверной информации 
о животных — качественных и количественных харак-
теристиках их популяции, эксцессах с участием зве-
рей, проводимых с ними мероприятиях. К такому вы-
воду пришли авторы второго специального доклада 
Общественной палаты РФ «Формирование в обществе 
ответственного отношения к животным» (есть у «Из-
вестий»). Речь в нём идёт обо всех животных, которые 
так или иначе могут контактировать с человеком, от-
мечается в докладе.

В некоторых регионах по-прежнему остро стоят 
проблемы, связанные с практикой обращения с жи-
вотными без владельцев, в основном это безнадзор-
ные собаки, отметили авторы доклада.

«Обращает внимание то, что критика федерального 
законодательства в данной сфере, попытки оправдать 
провалы в собственной работе его несовершенством 
исходят из тех же регионов, где ранее отмечались про-
блемы с реализацией закона об обращении с живот-
ными», — подчеркнули они.

В числе таких регионов они назвали Бурятию, Яку-
тию, Забайкальский край, Астраханскую и Оренбург-
скую области. А вот в регионах центральной и запад-
ной частей России проблема, по данным ОП РФ, стоит 
менее остро. В качестве положительных примеров 
указаны Москва, Санкт-Петербург, Московская и Ле-
нинградская области.

Ранее «Известия» писали, что антилидером среди 
российских регионов по количеству нападений собак 
на людей в 2024 году стал Краснодарский край. Всего 
за прошлый год врачи региона зафиксировали более 
14 тыс. покусов — это на 7% больше, чем в 2023-м. За ян-
варь-февраль 2025 года количество подобных инци-
дентов в крае уже достигло почти 2,5 тыс.

В докладе поясняется, что актуальные и достовер-
ные сведения необходимы для подготовки и принятия 
управленческих решений, а сейчас они «уполномочен-
ными органами в необходимом объёме не собирают-
ся и не используются».

Следует оценивать результативность работы вла-
стей по всему спектру взаимодействия с животными: 
это могут быть контакты с редкими видами, исполь-
зование зверей в сельскохозяйственной отрасли или 
научных исследованиях, отметили авторы доклада.

Например, в этом году уже зафиксированы случаи 
нападения диких лис в Магаданской области. А в При-
морском крае в конце мая медведь напал на 32-летне-
го мужчину.

«Анализ показал системный характер недостатков 
государственного регулирования решения комплек-
са проблем обращения с животными, — подчёркива-
ется в документе. — Региональные чиновники факти-
чески не имеют представления о проблеме, которую 
пытаются решать. Более того, в отсутствие этих дан-
ных оценить эффективность и качество их работы 
не представляется возможным».

Это приводит к тому, что, с одной стороны, возни-
кает «неоправданная успокоенность и отсутствие ре-
альных действий со стороны руководства некоторых 
регионов», а с другой — большой резонанс по поводу 
каждого трагического случая с животными «демоти-
вирует ответственных лиц комплексно и целенаправ-
ленно решать проблемы».

— Действующая правовая система равно содержит 
в себе и возможность имитации указанной деятель-
ности, производимой за счёт бюджетных средств раз-
личного уровня, — считают авторы доклада.

Нужно разработать и принять на федеральном 
уровне концепцию по формированию в обществе 
ответственного отношения к животным, которая 
будет содержать как идеологические основы госу-
дарственной политики, так и конкретные дорожные 
карты по решению многочисленных проблем взаимо-
отношений человека и животных, считают в ОП РФ.

— Важно адекватно и ответственно подходить к вос-
приятию действительности: знать и понимать на-
стоящее положение дел, быть честными, признавать 
ошибки и называть вещи своими именами. Иногда это 
может быть кому-то неприятно, но, как горькое лекар-
ство, необходимо для движения вперёд, — полагает 
председатель комиссии Общественной палаты РФ 

по экологии и устойчивому развитию, один из со-
авторов доклада Елена Шаройкина.

«Глубоководная кругосветка 
приведёт к открытиям 
мирового значения»

Андрей Коршунов

О ткрытия, сделанные при изуче-
нии больших океанических глубин, 

дали пищу новым теориям о начале жиз-
ни на Земле и её разнообразии на других 
планетах. Об этом в интервью «Извести-
ям» рассказал руководитель лаборато-
рии научной эксплуатации глубоковод-
ных обитаемых аппаратов Института 
океанологии РАН им. П.П. Ширшова, док-
тор технических наук, профессор, Герой 
России Анатолий Сагалевич. Также учё-
ный сообщил о подготовленном плане 
по восстановлению глубоководных ап-
паратов «Мир». Их первой задачей может 
стать кругосветная экспедиция, которая 
включает 85 основных точек погружения.

Анатолий Михайлович, что стало пово-
дом для создания «Миров»?

В 1965 году я пришёл в Институт 
океа нологии, сначала занимался раз-
работкой аппаратуры для океанологи-
ческих исследований, в частности си-
стемы непрерывного сейсмического 
профилирования. В этом же году ди-
ректором института стал Андрей Мо-
нин — выдающийся человек и учёный. 
В 1969-м он посетил Океанографиче-
ский музей Монако (его также называ-
ют Музеем Жак-Ива Кусто) и встретился 
со знаменитым исследователем.

Кусто сказал директору, что такое 
крупное научное учреждение, как наш 
институт, должно иметь собственные 
глубоководные обитаемые аппараты. 
С этого всё и началось. Сначала заку-
пили аппараты Pisces. Они рассчитаны 
на погружения до 2 тыс. м. Их использо-
вали для научных исследований и меж-
дународных проектов.

Позже решили, что нужны суда для 
глубин до 6 тыс. м, поскольку они зани-
мают 98% площади Мирового океана. 
В итоге был разработан проект двух глу-
боководных судов: «Мир-1» и «Мир-2». 
Основная заслуга в этой работе при-
надлежит океанологу и конструкто-
ру, Герою Соцтруда Игорю Михальце-
ву. В 1985 году я защитил докторскую 
диссертацию и поехал строить «Миры» 
в Финляндию, осуществляя техниче-
скую сторону этой работы.

Почему была выбрана эта страна?
В то время Финляндия практиче-

ски жила за счёт СССР. В том числе там 
строи лась большая часть нашего флота.

Правда, что советские глубоководные 
аппараты создавали при активном про-
тиводействии США?

Да. В числе прочего существовала 
организация CoCom (Координацион-
ный комитет по экспортному контролю), 
которая следила за поставками обору-
дования из капстран в социалистиче-
ские. Ограничения распространялись 
на глубоководную технику сначала 
с погружением до 300 м, потом до 1000 м.

Всё же нам удалось заключить кон-
тракт с канадской фирмой International 
Hydrodynamics Corp. В 1971 году я по-
ехал туда как наблюдатель за создани-
ем аппарата Pisces 4. Однако американ-
цы наложили вето на проект, и канадцы 
отозвали экспортную лицензию.

Позже, когда у нас уже были «Миры», 
я погружался с бывшим премьер-ми-
нистром Канады Пьером Трюдо в зали-
ве Монтерей (у берегов Калифорнии). 
Он рассказал, как адмирал Риковер, 
известный как отец атомного фло-
та США, специально приехал в Отта-
ву и заявил, что Россия не должна по-
лучить глубоководные аппараты. Тем 
не менее мы сохранили контакты с фир-
мой и в 1974 году заключили новый кон-
тракт. В результате получили два аппа-
рата — Pisces 7 и Pisces 11.

Затем наше участие в экспедициях 
и выступления на конференциях сфор-
мировали круг единомышленников. 
Они понимали, что техника определя-
ет будущее научных исследований. Эта 
поддержка помогла преодолеть сопро-
тивление и построить «Миры». 
Их спустили на воду 
в 1987 году.

По каким параметрам «Миры» стали луч-
шими в мире?

Комплекс включал научное судно-
носитель с двумя аппаратами. Подоб-
ного комплекса нет и не было ни у кого. 
В 1994 году американский Центр разви-
тия технологий признал «Миры» лучши-
ми по конструкции, надёжности и функ-
циональности. Всего мы совершили 
37 экспедиций, в ходе которых не было 
ни одной нерешённой задачи.

Показательно произошло знаком-
ство с режиссёром «Титаника» Джейм-
сом Кэмероном. Когда он впервые 
увидел аппараты, то сказал, что это 
бриллиант инженерной мысли.

Расскажите про ваше сотрудничество.
Вместе мы совершили 49 погруже-

ний. На каждом из «Миров» помещались 
три человека. Один освещал, второй 
снимал, я управлял аппаратом. Аппара-
ты также выполняли роли. Первый слу-
жил «оператором», второй — «актёром».

В процессе работ Кэмерон использо-
вал специальную платформу с 35-мил-
лиметровой кинокамерой, которая 
крепилась на подвижную платформу 
с гидравликой. В 1995 году под водой 
также снимали на плёнку. Чтобы сделать 
кадры внутри затонувшего «Титаника», 
использовали телеуправляемый аппа-
рат на оптоволоконном кабеле, кото-
рый проникал во внутренние интерьеры.

В результате съёмок было разрабо-
тано множество инноваций. Включая 
технологию прямой трансляции с глу-
бины. Её впервые применили в 2005-м 
во время работы над документальным 
фильмом «Пришельцы из глубин» (Aliens 
of the Deep).

С Кэмероном мы сохранили друже-
ские отношения. В последний раз на-
вещал его в Лос-Анджелесе перед пан-
демией. Сейчас режиссёр переехал 
в Новую Зеландию, где снимает про-
должение «Аватара». Как-то он при-
знался, что у него всего один настоя-
щий друг — это я.

Какие открытия сделали с помощью 
«Миров»?

Их много. Например, до нас никто 
не был на точке Северного полюса. 
Прежние достижения ограничивались 
поверхностью льда, под которым до по-
люса оставалось ещё 4261 м толщи воды. 
Мы первыми спустились на дно и уста-
новили там российский флаг.

После этой экспедиции, к примеру, 
астронавт Базз Олдрин, побывавший 
на Луне, сказал: «Анатолий и его коман-
да сделали то, что можно будет повто-
рить, только когда на Северном полюсе 
растает лёд». А космонавт Алексей Лео-
нов заметил: «Ты сделал то же, что и я. 
Только я выходил в открытый космос, 
а ты вошёл в закрытый гидрокосмос».

Из наших научных открытий инте-
рес представляют хемосинтетические 
сообщества. Это формы жизни на боль-
ших глубинах. Здесь формирование 
белка происходит без света — в пол-
ной темноте. В отличие от фотосинтеза, 
энергетическая основа этих существ — 
окислительно-восстановительные ре-
акции. Открытие живых существ на глу-
бине породило новые теории о начале 
жизни на Земле и разнообразии её форм 
на других планетах.

Пять лет назад китайский аппарат 
Fendouzhe опустился в Марианскую 
впадину. Расскажите о вашем участии 
в проекте.

Сотрудничество возникло в 2015 го-
ду. Представители Шанхайского океа-
нического университета предложили 
мне участие в проекте. Они создали 
специализированный «Хадал-центр». 
Хадальная зона — это область наи-
больших глубин океана 
с экстре-

Исследователь океана Анатолий Сагалевич — 
о восстановлении «Миров», дружбе  
с Кэмероном и российском флаге 
на подводном полюсе

мальными условиями — сверхвысоким 
давлением, отсутствием света и уни-
кальной химической средой. Цель про-
екта — достижение глубин до 11 тыс. м.

Хотя гонорар был скромным, для 
меня была важна реализация самой 
идеи, которая, к сожалению, в нашей 
стране поддержки не нашла. К проек-
ту я привлёк оставшихся финских спе-
циалистов, которые прежде трудились 
над созданием «Миров» (хотя их компа-
ния уже прекратила существование). 
За пять лет аппарат построили, и сей-
час китайцы успешно работают на экс-
тремальных глубинах.

Недавно наш учёный Андрей Ге-
брук совершил погружение на 9,5 тыс. 
м в Японском жёлобе. Это сотрудниче-
ство доказало: даже когда идеи не на-
ходят поддержки на родине, они могут 
принести плоды в международном мас-
штабе.

В России хотят строить новые глубоко-
водные аппараты. Оправданно ли это?

Лучше модернизировать проверен-
ные. К примеру, строительство китай-
ского аппарата обошлось в $68 млн. 
Когда мы создавали «Миры» в Финлян-
дии, два аппарата стоили $40 млн. Сей-
час на строительство нового «шеститы-
сячника» потребуется $45–50 млн.

Если говорить о «Мирах» и спуско-
подъёмном механизме на судне-носи-
теле «Академик Мстислав Келдыш», 
то на восстановление всего комплекса 
нужно около $20–25 млн.

Для этого необходимо провести 
исследовательские работы, закупить 
оборудование и полностью перебрать 
аппараты. Полный план восстановле-
ния «Миров» мною составлен. Однако 
нужны деньги. Сейчас ведётся работа 
по привлечению финансирования.

В XXI веке глубоководные аппараты 
должны управляться человеком или 
с помощью беспилотных технологий?

Как-то бывший директор нашего ин-
ститута Андрей Монин спросил Жак-
Ива Кусто: «Если бы перед тобой сто-
ял выбор — телеуправляемый аппарат 
или аппарат с человеком внутри, что 
бы ты выбрал?» Жак слегка усмехнул-
ся и ответил: «Ни один робот никогда 
не заменит человека под водой, потому 
что самый точный оптический прибор — 
человеческий глаз, а самый совершен-
ный компьютер — человеческий мозг».

Когда глаз и мозг опускаются на дно 
океана, происходят совершенно дру-
гие вещи — в этом я убедился на соб-
ственном опыте. Включается эстетика 
человеческого восприятия. А именно 
эстетика лежит в основе многих вели-
ких открытий.

Если «Миры» восстановят, в какую пер-
вую экспедицию их стоит отправить?

Ещё в 1990-е вместе с Игорем Ми-
хальцевым был разработан проект 

кругосветной экспедиции с глубоко-
водными погружениями. Первоначаль-
но наметили 60 исследовательских 
точек в Мировом океане, затем расши-
рили список до 85.

Проект рассчитан на 2,5–3 года 
с приоритетом на изучение гидротер-
мальных полей, рифовых зон, Арктики 
и Антарктики. Также было любопыт-
но исследовать затонувшие корабли 
и другие интересные места. К сожале-
нию, в своё время проект реализовать 
не удалось. Однако глубоководная кру-
госветная экспедиция позволит совер-
шить феноменальное количество от-
крытий. 
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Исследователь на фоне своего детища

Анатолий Сагалевич (справа) вместе  
со съёмочной группой фильма «Титаник».  
Второй слева — Джеймс Кэмерон

Владимир Путин погружался на дно Байкала  
в аппарате «Мир-1» (август 2009 года)
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При съёмках фильма «Титаник» телеуправляемые аппараты  
с «Миров» проникли внутрь кают затонувшего гиганта
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Легендарный слёт
На премии 
«Муз-ТВ»  
появились те,  
кого не ждали, —  
Киркоров после 
болезни,  
Мари  
Краймбрери  
после родов,  
SHAMAN  
вне конкурса
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Зоя Игумнова

В Москве прошла юбилейная, 20-я пре-
мия «Муз-ТВ 2025. Легенда». На сце-

не Live Arena вручили призы-тарелки 
лучшим из лучших. Статус рекордсме-
на сохранил Дима Билан, обладатель 
сервиза на 23 персоны. А SHAMAN пред-
ставил песню, с которой будет защищать 
цвета российского флага на «Интерви-
дении». «Известия» побывали на цере-
монии и в числе первых услышали по-
тенциальный хит.

Интрига, кто станет обладателем за-
ветной тарелки от «Муз-ТВ», во всех но-
минациях сохранялась до самого конца. 
В этом году номинации были многочис-
ленные. Выбрать было из кого. Впервые 
церемония проходила на Live Arena. Не-
смотря на отдалённое месторасположе-
ние — в Одинцовском районе Подмоско-
вья, зритель всё равно покупает билеты 
на шоу в её стенах.

Билет в VIP-партер стоил 60 тыс. 
Остатки в день проведения церемо-
нии продавали со скидкой 15%. VIP-
места уже стоили по 51 тыс. А на галёр-
ку оставшиеся билеты распродавали 
по 15 тыс. рублей.

В 15.00 на церемонию начали съез-
жаться артисты. Поклонники привет-
ствовали их на красной дорожке, держа 
в руках самодельные плакаты с имена-
ми кумиров. Один за другим к фанатам 
выходили Лера Кудрявцева, Владимир 
Маркони, Mia Boyka, Яна Чурикова, Ни-
колай Басков и Артём Шалимов.

Самая большая армия фанатов 
ждала российского предста-

вителя на «Интервидении’25», 
то есть SHAMAN. Как толь-
ко он появился на дорожке 
в смокинге под руку с Ека-

териной Мизули-
ной, которая была 
в чёрном платье 
в пол, собравшие-

ся завизжали, закричали, а потом ста-
ли петь «Ты моя» и «Я русский». Девочки 
в кокошниках с портретами любимо-
го артиста были так возбуждены, что 
за них было боязно. Казалось, что сей-
час начнутся обмороки от счастья, ис-
терики и припадки. С многочисленной 
армией поклонниц SHAMAN могла срав-
ниться только армия фанаток Сергея 
Лазарева с жёлтыми флажками.

Накануне премии «Муз-ТВ» компо-
зитор и музыкальный продюсер Мак-
сим Фадеев неожиданно для всех рассе-
кретил главную интригу: с какой песней 
выйдет SHAMAN на первом междуна-
родном музыкальном конкурсе «Ин-
тервидение», где он выступит от Рос-
сии. Все, честно сказать, были уверены, 
что тайна будет держаться до самого 

выступления и что публика всё узна-
ет прямо на церемонии. Фадеев решил 
не ждать. Песня, как выяснилось, на-
зывается «Прямо по сердцу», а написал 
её сам Фадеев. По его замыслу, испол-
няя балладу, SHAMAN предстаёт в со-
вершенно новом стиле. По словам ав-
тора, изначально композиция писалась 
без понимания, кто будет исполнять её.

Узнав, что исполнителем будет 
SHAMAN, Фадеев решил оставить ори-
гинальную версию без изменений.

В репертуаре SHAMAN, как извест-
но, есть песня Максима Фадеева «Танцы 
на стёклах». Исполняя её, он без обуви 
танцевал на битом стекле.

— Да, я уже работал с произведения-
ми Максима Фадеева, — признался «Из-
вестиям» SHAMAN. — По поводу песни 
«Танцы на стёклах» — если вы были хоть 
на одном моём концерте, то знаете, что 
она с первых нот совершенно меняет ат-
мосферу в зале. У Максима особое виде-
ние каждого артиста, с которым он со-
трудничает. И работа с ним всегда очень 
творческая, интересная. В такой рабо-

те растёшь в профессиональном плане. 
Музыка Максима Фадеева уникальна.

На вопрос, почему он сам не написал 
песню для конкурса, SHAMAN сказал, 
что для «Интервидения» нужна имен-
но такая музыка, какую придумал Фа-
деев, — немножко неземная, но с рус-
ским размахом.

— Композиция «Прямо по сердцу» 
именно такая, я очень верю в эту пес-
ню! — добавил артист.

Песня «Прямо по сердцу» изменила 
не только звучание, но и образ SHAMAN. 
Певец вышел на сцену Live Arena весь 
в белом. Артисту аккомпанировали 
не только свои музыканты, но и струн-
ный квартет виолончелисток, бэк-вокал 
с фольклорным звучанием. Песня про 
любовь. Энергичная, страстная, убеди-
тельная.

Кроме презентации хита артист 
был в номинации премии «Муз-ТВ» 
«Лучший в Сети». Год назад SHAMAN 
номинировался в той же категории 
и за «Прорыв года». Но был признан 
«Новой легендой», получив первую та-
релку с золотым яблочком. И на цере-
монию премии «Муз-ТВ 2025. Легенда» 
пришёл уже в соответствующем стату-
се. На этот раз тарелка досталась Ване 
Дмитриенко.

Неожиданностью было появление 
на дорожке «Муз-ТВ» Филиппа Кирко-
рова. У народного артиста в последнее 
время были проблемы со здоровьем. 
Диа гноза звезда не раскрывает. Поэто-
му слухи множатся. Причиной госпита-
лизации считают травму, полученную 
во время концерта. Филипп Киркоров 
так зажёг на выступлении, что воспла-
менилась его одежда. Звезду быстро 
потушили, но ожоги пришлось лечить.

На красной дорожке короля россий-
ского шоу-бизнеса сопровождала Вик-
тория Шелягова, супруга короля «Ри-
туала». Бизнесвумен снялась в клипе 
Филиппа «Чёрная пантера». Видео пре-
тендовало на лучшее. В руках у Кирко-
рова была крафтовая упаковка с вяза-
ным крючком подсолнухом. Нет, 
Филипп не подался в защит-
ники природы, он просто 
стал счастливым облада-
телем дорогостоящего 
аксессуара с показа 
Bottega Veneta.

Билет в VIP-партер 
стоил 60 тысяч рублей. 
Остатки в день прове-
дения церемонии про-
давали со скидкой 15%. 
А на галёрку распрода-
вали по 15 тысяч

SHAMAN  
представил песню, 

с которой выступит 
на «Интервидении», 

а Киркоров 
впервые вышел 

на публику после 
госпитализации

Дима Билан стал обладателем 
«сервиза» на 23 персоны Верна 

«Ундервуду»
«Известия» публикуют 
фрагмент книги  
о советской машинистке

К ак работали машинистки и сте-
нографистки в советское время? 

Что было самым сложным для них 
на Нюрнбергском процессе? И как 
в жизни одного скромного тружени-
ка могла отразиться история целой 
страны? Об этом рассказано в кни-
ге Елены Мушкиной «У “Знамени” как 
доблестный солдат», которая выйдет 
в этом году в издательстве «Северный 
паломник». Более 30 лет Елена Муш-
кина работала в «Неделе» — ежене-
дельном приложении к «Известиям». 
А её мать Нина Мушкина была маши-
нисткой в журнале «Знамя». Ей и по-
священо новое произведение пи-
сательницы. «Известия» публикуют 
фрагмент из главы «Репортёр меня-
ет профессию».

Елена Мушкина 
«У “Знамени” как доблестный  
солдат» (фрагмент)
В 70-х годах в журналистике появи-
лась рубрика «Репортёр меняет про-
фессию». Поработав несколько дней 
в новой для себя профессии, журна-
лист начинал видеть её как бы из-
нутри. Я любила эту рубрику, рас-
сказывала на страницах «Недели» 
о профессиях сферы обслуживания. 
Повар, официант, портниха, телефо-
нистка, продавец...

Позвонили из издательства «Мо-
лодая гвардия», Владимир Алексан-
дрович Таборко:

— Читаем ваши статьи. Интерес-
ные. Хотим заказать книгу. Серия 
«Кем быть». Добавьте ещё профес-
сии проводника и машинистки.

— Машинистки?!
— Да, да.
Какое счастье! С проводни-

ком справилась быстро. Прокати-
лась вместе с ним до Таллина. А ма-
шинистка... Тут и интервью брать 
не надо. Всё знаю: моя мама, Нина 
Леопольдовна Мушкина, работала 
машинисткой журнала «Знамя».

Но мама взбунтовалась:
— Обо мне — ни в коем случае!
Всё-таки я написала, немного, 

всего несколько страничек.
— Нет! Нескромно!
Требовался арбитр. Мама броси-

лась к Людмиле Ивановне Скори-
но, заместителю главного редакто-
ра «Знамени».

— Но я же завтра уезжаю. В При-
балтику, в Дубулты, в Дом творче-
ства. Могу взять рукопись с собой...

...Телеграмма из Дубулты пришла 
в самом конце сентября 1972 года. 
С каким нетерпением мы её жда-
ли! Не знаю, кто волновался больше, 
мама или я. Каков же приговор?

«Печатать надо тчк очень хорошо 
тчк выслала рукопись мелкими по-
правками тчк письмом подробно-
сти Скорино».

— Что ж, — вздохнула мама. — Де-
лать нечего. Если Людмила Иванов-
на так считает...

А потом из Дубулты пришло обе-
щанное письмо:

«Дорогая Нина Леопольдовна... 
Итак, о деле. Я внимательно прочла 
присланную Вами рукопись, и моё 
твёрдое впечатление, что её печа-
тать обязательно надо. Всё, что 
там рассказано о Н.Л., справед-
ливо и вполне скромно, так что 
не подымайте паники. Я ещё про-

шла рукой мастера по тексту 
и убрала всё мало-маль-

ски сомнительное.

Хорошо было бы вписать какой-
либо философский абзац о том, что 
любое самое великое и творческое 
дело требует не только усилий само-
го творца, но и помощи ему разных 
рабочих людей. Чтобы осуществить 
роман, нужны усилия машинистки, 
наборщика, корректора, продавца 
книжного магазина и т. д. И все эти 
люди складываются в единый кол-
лектив — вокруг важного, нужного 
и такого ответственного дела.

Словом, что каждый должен ува-
жать свой труд, самый скромный, 
ведь он часть великого движения 
жизни, развития культуры, науки, ис-
кусства и т. д. Без этого абзаца руко-
пись тоже просуществует, и неплохо. 
Просто я добавляю украшение — то, 
что могло бы ещё усилить основную 
мысль книги.

Почему рассказ о Н.Л. надо оста-
вить? Потому что это конкретно и до-
казательно. Это убедительно, а пото-
му важно, даёт человеку перспективу 
жизни.

О Нюрнбергском процессе и роли 
машинистки я бы добавила хоть 
на одну страничку, чтобы усилить 
этот потрясающий кусок.

Может быть, так же и от авто-
ра книги написать размышление 
об исторической ответственности 
всех этих скромных тружениц, ска-
зать, что то, что в буднях повседнев-
ности тонет, здесь они почувствова-
ли полностью — делают великое дело. 
Словом, благословляю! Целую. Ваша 
Л. Скорино.

P. S. Одновременно посылаю руко-
пись отдельным конвертом».

Исправлений-замечаний ока-
залось немного. Начала тщательно 
выполнять их. Во-первых, они по су-
ществу. Во-вторых, понимала: мама 
будет следить, чтобы ни одно указа-
ние Людмилы Ивановны не осталось 
без внимания.

Прежде всего добавить про Нюрн-
бергский процесс. Перерыла горы 
книг и статей: о военных преступ-
никах, об общественном обвините-
ле... О машинистках ни-че-го! А ведь 
они там были — и машинистки, и сте-
нографистки. Где же искать?!

— У себя в «Известиях», — смеётся 
мама. — Тамара Носова, заведующая 
машбюро. Передай привет. Мы с ней 
в «Жургазе» работали.

Конечно, Тамара Владимировна 
прекрасно помнила, как в её багаже, 
отправленном в Нюрнберг, везли 
старенький «Ундервуд», долгие годы 
служивший верой и правдой. Работя-
га сверхпенсионного возраста.

Тамара Владимировна подроб-
но рассказывала мне о своей рабо-
те в Нюрнберге. Потом я написала 
об этом на страницах «Известий»:

«Для журналистов была оборудо-
вана специальная комната, так назы-
ваемый пресс-рум, во Дворце право-
судия. Комната прессы. Каждый мог 
поставить на столик машинку и от-
стукать своё сообщение. А мы помо-
гали тем, кто печатать не умел. Прав-
да, таких было немного».

Полный 
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Со вкусом Арракиса
Россияне заполнили игру по легендарной «Дюне»

Антон Белый

К рупная русскоязычная гильдия воз-
никла в видеоигре Dune: Awakening 

ещё до её полноценного выхода, назна-
ченного на 10 июня. Ранний премиум-до-
ступ в игру стартовал 5 июня, в этот же 
день была зарегистрирована гильдия 
Darkness Community, которая насчиты-
вает сейчас почти 300 участников. Игра 
доступна пользователям из России, сво-
бодно продаётся в Steam. Чем интересна 
новая глава саги о вселенной Дюны и по-
чему её полюбили русские виртуальные 
«туристы» — в материале «Известий».

Новая многопользовательская игра 
по вселенной, созданной писателем-фан-
тастом Фрэнком Гербертом, появилась 
в сверхраннем доступе 5 июня. За по-
купку подобного доступа геймерам при-
шлось выложить сумму от 4090 рублей 
за делюкс-версию до 5190 рублей за уль-
тимативную версию. Полноценный вы-
пуск игры намечен на 10 июня — в этот 
день доступ в неё получат покупатели 
базового издания за 2990 рублей. Огра-
ничений для российских пользователей 
нет, хотя некоторые получили времен-
ные блокировки.

В Dune: Awakening есть пользователь-
ские гильдии — это аналог кланов из дру-
гих соревновательных игр. Крупнейшей 
русскоязычной гильдией стала Darkness 

Community, она насчитывает более 
280 активных участников и функцио-
нирует с первого же дня доступа в игру. 
У фракции есть своя чёткая иерархия 
с верхушкой лидеров и администрато-
ров, координация происходит с помощью 
Discord и других мессенджеров. При-
чём сообщество это возникло не в свя-
зи с «Дюной», а гораздо раньше. Гильдия 
была создана ещё в 2008 году для сорев-
новательной игры под российским фла-
гом в многопользовательской R2 Online, 
затем переключилась на другие популяр-
ные массовые проекты: New World, Black 
Desert Online, ArcheAge и многие другие.

Darkness Community выбрала своей 
фракцией Дом Харконненов — у этого 
участника конфликта на песчаной пла-
нете Арракис есть свои восточноевро-
пейские корни — как принято считать, 
ещё со времён выхода романа 60 лет на-
зад. Помимо этого, в игре на выбор до-
ступны Дом Атрейдесов, Бене Гессерит 
и фримены.

Основные соперники фракции — рос-
сияне из гильдий Nova Pax (20 участни-
ков) и Other Guys (более 15 участников), 
которые также выбрали основным язы-
ком коммуникации русский. Среди фрак-
ций идёт соперничество за участников, 
в планах Darkness Community создание 
мощнейшей русской фракции в «Дюне», 
которая вызывала бы уважение конку-

рентов независимо от отноше-
ния к русской культуре и языку.

Эта многопользовательская игра 
неожиданно для всех уже на ста-
дии раннего доступа стала лидером 
на платформе Steam. Её можно купить 
из России, и на серверах очень много 
отечественных пользователей — у игры 
нет официальных ограничений по регио-
нам покупки, однако часть пользовате-
лей из ЛНР, ДНР и Крыма жаловались 
на блокировку своих учётных записей 
без веской аргументации. Аккаунты были 
впоследствии разблокированы, но поль-
зователи из РФ всё же заподозрили нор-
вежскую компанию Funcom в политиче-
ских мотивах, которые и стали причиной 
блокировки некоторых пользователей. 
На момент сдачи текста компания не от-
ветила на запрос «Известий».

Пиковый показатель игроков для об-
ладателей премиальных изданий соста-
вил в Steam почти 106 тыс. одновременно 
играющих. С учётом жанра и стоимости 
игры это высокий показатель. Аналити-
ки полагают, что Dune: Awakening ста-
нет одной из самых популярных игр для 
персональных компьютеров в 2025 году, 
если разработчики смогут обеспечить 
ей регулярную поддержку контентом 
и исправят баги и технические пробле-
мы, с которыми пользователи столкну-
лись в первые дни.

Культура
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«Всегда приятно,  
когда трибуны гонят вперёд»
Футболист сборной РФ Илья Вахания — о матче с Нигерией, Карпине, Сафонове и возможных переменах в «Ростове»

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России 6 июня 
провели дома товарищеский 

матч с Нигерией, а 10 июня сыграют 
в гостях с Белоруссией. После этого 
они вслед за другими игроками клубов 
РПЛ уйдут в отпуск, а во второй полови-
не июня начнут подготовку к новому се-
зону. С Нигерией россияне сыграли вни-
чью (1:1), впервые с октября 2023 года 
не выиграв товарищеский матч и впер-
вые с того же периода пропустив гол 
в свои ворота.

С первых минут этой встречи 
на поле вышел защитник «Росто-
ва» Илья Вахания. Его заменили 
на 68-й минуте. За неделю он провёл 
уже вторую игру в Москве на стадио-
не «Лужники» — за пять дней до матча 
сборной «Ростов» встречался с ЦСКА 
в суперфинале Кубка России. После ни-
чьей (0:0) в основное время его коман-
да проиграла противостояние по пе-
нальти (3:4). В интервью «Известиям» 
24-летний футболист поделился эмо-
циями от матча с Нигерией и расска-
зал о возможных переменах в жизни 
«Ростова».

Можно сказать, что играли с самым 
сложным соперником из тех, с которы-
ми пересекались в сборной?

Да. Это команда другого уровня.

Обидно, что прервалась семиматчевая 
серия побед и без пропущенных голов?

Да сухая серия должна была 
когда-то закончиться. Обидно только, 
что не победили в матче с Нигерией.

Что помешало?
Просто хороший уровень соперни-

ка. Играть с нигерийцами было очень 
непросто. Но, в принципе, у нас получа-
лось. Создали немало моментов, чтобы 
забить, но подвела реализация. В целом 
хорошо действовали в обороне и непло-
хо в атаке.

Что скажете об ошибке вратаря Матвея 
Сафонова, после которой Нигерия срав-
няла счёт?

Такое может случиться с каждым. 
Мы все поддержали после игры Мат-
вея. Все знают, что он вратарь высо-
кого уровня. И этот гол никак на нём 
не скажется.

Каково уже второй раз за неделю играть 
на хорошо заполненных «Лужниках»? 
Ведь на суперфинал Кубка России меж-
ду ЦСКА и «Ростовом» пришли более 
57 тыс. зрителей, на матч Россия — Ни-
герия — более 45 тыс.

Атмосфера потрясающая. Нас прям 
гнали вперёд. И отличие от того, что 
было на суперфинале Кубка, в том, что 
в этот раз почти весь стадион болел 
за нас. Это было очень приятно. Всё-
таки на суперфинале Кубка большая 
часть «Лужников» болела за ЦСКА. 

Успели соскучиться по Валерию Карпи-
ну за те три месяца, что он не работает 
в «Ростове»?

Да, конечно. Рад, что снова пересек-
лись с ним в сборной. Всегда приятно 
снова увидеться с Валерием Георгиеви-
чем и поработать под его руководством.

Он как-то изменился за те месяцы, что 
работает освобождённым главным тре-
нером сборной?

Не изменился. Разве что выглядит 
чуть более отдохнувшим.

Вы впервые за год играли за сборную 
с Матвеем Сафоновым, уехавшим про-
шлым летом в ПСЖ. Бросается в глаза, 
что он прибавил после первого сезона 
во Франции?

Прибавил — тут не поспоришь. По-
смотрите, какой сейв топовый Мат-
вей сделал в первом тайме, когда спас 
команду при выходе нигерийско-
го игрока один на один. Нет, наверно, 
он так и год назад мог сыграть. Но всё 
равно есть ощущение, что стал ещё уве-
реннее за прошедший год.

В чём Сафонов конкретно прибавил, 
сложно сказать, поскольку мы с ним 
всего несколько дней тренировались 
и провели только один совместный 
матч. Да и раньше я с ним только один 
сбор и матч провёл — прошлым ле-
том с Белоруссией. 

Чего ждёте от предстояще-
го выезда сборной Рос-
сии в Белоруссию?

Выиграть 
хоче т с я 
э т о т 
матч.

С каким счётом?
Как получится (улыбается).

Многие считают, что прошедший су-
перфинал Кубка России против ЦСКА 
был последним для «Ростова» в его 
нынешнем виде, что скоро из клуба 
уйдут руководство, тренерский штаб 
и большинство футболистов. Можете 
что-то сказать по этому поводу?

Нет, не могу.

Вообще не знаете, под чьим руковод-
ством и в какой команде после отпуска 
будете готовиться к следующему сезону?

Нет.

Точно будете играть за «Ростов» в следу-
ющем сезоне?

Посмотрим, как будет (улыбает-
ся). Но сейчас я футболист «Росто-

ва». И ничего комментировать даже 
не могу.

В СМИ несколько раз проходила инфор-
мация о вашем переходе в «Динамо».

Я не знаю, кто что там говорит или 
пишет. Возможно, какие-то переговоры 
идут, но ничего сказать не могу.

Говорят, что скоро «Динамо» назначит 
главным тренером Валерия Карпина. Хо-
тели бы туда перейти к нему?

Я бы в целом с удовольствием ещё по-
работал с Валерием Георгиевичем. Не-
важно, в «Динамо» или другой команде. 
И неважно когда.

Есть стремление уйти в более амбициоз-
ный клуб, чем «Ростов»?

Меня всё устраивает в «Ростове», 
поэтому трудно что-то сейчас гово-
рить. Просто уйти ради перехода — это 
точно не про меня. Если уходить, что-
бы где-то прогрессировать, прибав-
лять как футболист, — об этом можно 
подумать. Но какой-то самоцели уйти 
куда-то из «Ростова» точно нет — мне 
клуб очень много дал как игроку. И мне 
в нём всё нравится. 
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс»

Спорт

« ИГРАТЬ С НИГЕ-
РИЙЦАМИ БЫЛО 
ОЧЕНЬ НЕПРО-

СТО. НО В ПРИНЦИПЕ У НАС 
ПОЛУЧАЛОСЬ. СОЗДАЛИ НЕ-
МАЛО МОМЕНТОВ, ЧТОБЫ 
ЗАБИТЬ, НО ПОДВЕЛА РЕА-
ЛИЗАЦИЯ. В ЦЕЛОМ ХОРО-
ШО ДЕЙСТВОВАЛИ В ОБО-
РОНЕ И НЕПЛОХО В АТАКЕ
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Россияне выиграли медальный зачёт 
Кубка мира по самбо

Р оссийские самбисты завоевали 17 медалей (семь золотых, четыре се-
ребряные и шесть бронзовых) во второй соревновательный день Куб-

ка мира в Ереване.
Таким образом, по итогам двух дней соревнований отечественные спортсме-

ны с солидным отрывом победили в медальном зачёте турнира, завоевав в об-
щей сложности 36 наград (15 золотых, 11 серебряных, 10 бронзовых).

Напомним, в первый день Кубка мира наши спортсмены пополнили ко-
пилку на 19 медалей (восемь золотых, семь серебряных и четыре бронзовые).

Вторыми в медальном зачёте стали самбисты с Украины (11 медалей: четы-
ре золотые, две серебряные, пять бронзовых). На третьем месте спортсмены 
из Армении (11 наград: две золотые, две серебряные, семь бронзовых).

Кубок мира по самбо проходил в Ереване 7–8 июня. В соревнованиях приня-
ли участие спортсмены из 18 стран. Российские самбисты выступали на турнире 
в нейтральном статусе и под флагом ФИАС (Международная федерация самбо).

Юлия Молчанова взяла золото в весовой категории до 50 кг
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От добра добра поищет
Почему Марко Николич решил сменить Россию на Грецию — сербский наставник ЦСКА близок к контракту с АЕК

Максим Никитин 

Г лавный тренер ЦСКА Марко Нико-
лич согласовал контракт с грече-

ским АЕК, сообщают российские и серб-
ские СМИ. Ожидается, что 45-летний 
сербский специалист подпишет согла-
шение на два года. О назначении объ-
явят на этой неделе. Николич возгла-
вил ЦСКА в июле 2024-го, его контракт 
с московским клубом действует ещё год. 
Так почему сербский специалист решил 
уйти, несмотря на то что недавно взял 
с командой Кубок России, а в следую-
щем сезоне обещал бороться за чем-
пионство.

Главная футбольная сенсация лета — 
даже не назначение Валерия Карпина 
в «Динамо», а самоволка Марко Нико-
лича, на которую, правда, он имел пра-
во, согласно контракту. Одна из версий 
скорого расставания тренера с ЦСКА: 
Николич был недоволен  зимними 
трансферами ЦСКА. Поэтому Алер-
рандро так плохо выглядел вес-
ной  и мало выходил на поле, 
а Вильягра не играл совсем. Но, ка-
жется, дело тут не совсем и уж точ-
но не только в этом.

Николич приходил в ЦСКА из «Ша-
баб Аль-Ахли», который при Марко за-
нял второе место в чемпионате ОАЭ. От-
туда его по большому счёту убрали. Да, 
по соглашению сторон, но всё-таки 
из-за плохого (по меркам клуба) ре-
зультата.

Тогда Николич находился в пе-
чальном состоянии, но этой вес-
ной резко взлетел — взял Ку-
бок и третье место в РПЛ, хотя 
казалось, что ни то ни дру-
гое невозможно. Причём без 
помощи зимних трансфе-
ров — просто максимально 

использовал возможности своих фут-
болистов.

— Если бы не чемпионство «Красно-
дара», лучшим тренером этого сезона 
я бы назвал именно Николича, — сказал 
«Известиям» бывший полузащитник 
сборной России Олег Иванов. — На зим-

них сборах он про-
делал мощ-

ную работу, перестроил всю игру, 
и весной армейцы были неудержимы. 
Ни одного поражения! Сначала обошли 
«Спартак» и «Динамо» в борьбе за брон-
зу, а потом взяли Кубок России. Дело 
не только в ромбе, о котором все го-
ворят. Хотя мне эта схема импониру-
ет. Но главное — сейчас в ЦСКА каждый 
чётко знает, что надо делать на поле, 
куда бежать, кого страховать. Например, 
Кисляк при обороне сразу садится низ-
ко. Пьянич, играющий на позиции «де-
сятки», смещается то вправо, то влево, 
создавая сдвоенный фланг. Вытягива-
ет футболистов на себя и разрезающи-
ми передачами ищет свободные зоны.

И казалось, что ситуация для Нико-
лича сложилась максимально благопри-
ятная: любовь болельщиков, руководи-
телей и игроков. Вдобавок летние сборы, 
на которых есть шанс дождаться нович-
ков. Впрочем, есть и «но». Во-первых, 
складывается ощущение, что вряд ли 
на второй сезон Марко мог бы сделать 
что-то интереснее — ромб в конце кон-

цов кто-то взломает, а Кисляк с пози-
ции опорного когда-то перестанет пере-
ворачивать сложные матчи. Возможно, 
прямо сейчас случился пик Николича 
в ЦСКА. И он на этом пике уходит.

А тут ещё предложение от АЕК гораз-
до интереснее по деньгам. Еврокубки, 
контракт пожирнее и семья рядом. Са-
мовыкуп контракта просто смешной 
для тренера такого уровня (€600 тыс., 
потому что ЦСКА с Марко залез в трой-
ку РПЛ). Так почему нет?

— В поведении и словах Николича ни-
чего не намекало на его возможный уход 
из ЦСКА, — отметил в беседе с «Извести-
ями» защитник армейцев и сборной Рос-
сии Данил Круговой. — Думаю, он сам 
решит, где ему лучше будет. Не хочу, 
чтобы он уходил. Тем более Марко обе-
щал в следующем сезоне чемпионство. 
Мы все настроены на это.

Помнится, Паоло Ваноли, которого 
на днях уволили из «Торино», после по-
бедного Кубка России во главе «Спар-
така» тут же умчался в Италию. По той 

же самой причине — чувствовал, что 
лучшего момента уже не представит-
ся. Заработал репутацию и уехал трене-
ром-победителем. У Николича тоже всё 
максимально срослось: оверперфор-
манс в 2025-м, еврокубки, семья, новый 
контракт. Разорвал лигу и может полу-
чить лучшие условия.

И самое главное. Марко Николич 
в каком-то смысле мечтатель. Или ка-
рьерист. У него была мечта — работать 
в большом европейском клубе. В конце 
концов Марко этим летом будет 46 лет. 
Когда ещё исполнять мечты? Для боль-
шой карьеры нужны время и успешные 
кейсы в еврокубках. И, возможно, для 
него это последний шанс.

Можно понять и тех, кто обвинит Ни-
колича в предательстве. Особенно если 
обвинителями окажутся футболисты 
или тем более преданные болельщики. 
Возможно, кто-то обвинит во всём бос-
сов ЦСКА, которые не удержали трене-
ра. Хотя могли продлить контракт, дать 
сногсшибательные условия или нарисо-
вать мощнейшую перспективу на бли-
жайшее будущее.

Похоже, что потенциальный уход 
Николича — сложившиеся обстоятель-
ства, которые можно было предугадать. 
Но предотвратить — вряд ли.

«В ближайшее время клуб и Марко 
выйдут с официальной коммуникаци-
ей, чтобы по возможности остановить 
зарождение новых сплетен и домыс-
лов, — написал директор по коммуни-
кациям ЦСКА Кирилл Брейдо. — Мы по-
нимаем, что в отсутствие информации 
выдвигаются разные версии, в част-
ности как о финансовой составляю-
щей вопроса, так и о якобы конфлик-
тах изнутри. Поэтому ещё до любого 
рода официальных публикаций о бу-
дущем Марко считаем необходимым 
этот вопрос закрыть: у Марко прекрас-
ные отношения со всем высшим руко-
водством клуба, и вчера и позавчера 
у Марко были разговоры с каждым 
из них. Ни о каких ультиматумах речи 
не было и никогда не шло».

В сезоне-2024/25 армейцы под ру-
ководством Николича заняли третье 
место в чемпионате и выиграли Кубок 
России.
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